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ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ РЕСУРСЫ

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ РЕСУРСЫКОЛОНКА РЕДАКТОРА

ВИРУС-УРАВНИТЕЛЬ
Принято считать, что в России борь-
ба за гендерное равноправие идет 
не так остро, как в той же Европе 
или Америке, и приобретает не такие 
гротескные формы. Например, опрос 
об отношении к феминитивам, кото-
рый мы публикуем в этом выпуске, 
показывает, что большинство пред-
ставителей бизнеса (причем преиму-
щественно опрашивались женщины) 
к этой идее относится скептически. 

Аргументация у многих простая: 
если есть упорство и целеустремлен-
ность, добиться карьерного успеха 
в России женщине вполне по силам. 
И для этого не нужны дополнитель-
ные «костыли». Отчасти это верно. Но 
в то же время социологические опро-
сы показывают, что почти четверть 
респондентов считает, что женщина 
менее эффективный руководитель, 
чем мужчина. А  значительная часть 
работодателей негласно признает, 
что они с опаской берут на ответ-
ственные должности молодых неза-
мужних девушек, опасаясь скорого 
замужества и декрета. Да и что го-
ворить — нет более наглядного при-
мера полового неравноправия, чем 
губернаторский состав современной 
России. Сейчас в стране только один 
действующий губернатор-женщи-
на. А всего, чтобы пересчитать глав 
субъектов федерации женского пола 
за всю постсоветскую историю, хва-
тит пальцев на двух руках. А именно 
губернатор в нашей стране — долж-
ность, худо-бедно облеченная вла-
стью. Попытки высчитать процент 
женщин в органах законодательной 
власти и Госдуме выглядят несосто-
ятельными: за последние двадцать 
лет большинство этих структур пре-
вратились в декоративный орган.

Надеяться, что равноправия можно 
достичь, введя некий закон или ут-
вердив в русском языке феминитивы, 
наивно. Достижение благой цели чаще 
всего возможно не путем революции, 
а за счет эволюционного развития. 
Тридцать лет назад в нашей стране 
женщины имели меньше возможно-
стей для самореализации, чем сейчас. 
Прогресс не стоит на месте. Впрочем, 
сегодня у России и мира появился 
шанс на некоторые более резвые 
шаги в сторону достижения равенства 
полов. Помогает в этом пандемия. По-
всеместное развитие удаленки уже не 
так станет пугать работодателя воз-
можным уходом в отпуск по беремен-
ности соискательницы. Отсутствие 
необходимости ежедневного посеще-
ния офиса еще больше уравнивает в 
правах мужчин и женщин.
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«ЖЕНЩИНЫ В БИЗНЕСЕ»

ЖЕНСКОЕ ЭТО ДЕЛО С НАЧАЛА ГОДА ВСТУПИЛИ 
В СИЛУ ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО, СОГЛАСНО КОТОРЫМ 
ЖИТЕЛЬНИЦАМ РОССИИ ОФИЦИАЛЬНО РАЗРЕШИЛИ РАБОТАТЬ  
ПО СОТНЯМ ПРОФЕССИЙ, КОТОРЫЕ РАНЬШЕ БЫЛИ ДОСТУПНЫ  
ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО ДЛЯ МУЖЧИН. BG ВМЕСТЕ С ЭКСПЕРТАМИ  
РАЗБИРАЛСЯ, СВОЕВРЕМЕННО ЛИ В ПЕРЕЧЕНЬ БЫЛИ ВНЕСЕНЫ  
ИЗМЕНЕНИЯ И КАК ОНИ ОТРАЗЯТСЯ НА РЫНКЕ ТРУДА. ЕКАТЕРИНА ДАНИЛОВА

В январе 2021 года в силу вступил приказ 
Министерства труда об утверждении со-
кращенного списка профессий, ограни-
чивающих применение труда женщин. Пе-
речень сократили в четыре раза: вместо 
456  позиций новым приказом Минтруда 
России утверждено всего 100. Предложе-
ние изменить приказ ведомства «Об ут-
верждении перечня производств, работ и 
должностей с вредными и опасными усло-
виями труда, на которых ограничивается 
применение труда женщин» прозвучало 
еще летом 2019 года, однако действовать 
нововведения стали только сейчас. Для 
женщин снят запрет на работу членом 
палубной команды — боцманом, шкипе-
ром и матросом судов всех видов флота, 
парашютисткой, машинисткой электропо-
езда, слесарем по ремонту автомобилей, 
трактористкой-машинисткой сельскохо-
зяйственного производства и на многие 
другие специальности.

Самым значительным и ожидаемым 
изменением стало снятие запрета на ра-
боту машинисткой метро. Так, уже 3 ян-
варя в московском метро машинистками 
поездов начали работать женщины. Со-
ставы под их управлением уже ходят по 
Филевской линии. Курсы в московском 
метрополитене открыли заранее — еще 
в феврале 2020 года, когда стало по-
нятно, что изменения в перечне начнут 
действовать уже через год. Женщины 
работали машинистками поездов в  мо-
сковском метро еще в советское время, 
но в  2000 году правительство России 
запретило им это делать. Заместитель 
мэра Москвы Максим Ликсутов отмечал, 
что для машинисток была подготовле-
на специальная форма. «Они сами вы-
бирают в чем работать — в брюках или 
юбке»,— пояснил вице-мэр. Он отметил, 
что из 25 девушек, которые приступили к 
обучению, 12 закончили его полностью. 
В  честь первых женщин-машинисток в 
метро даже появились транспортные 
карты «Тройка» с Барби.

Большинство опрошенных BG экспер-
тов сходятся в том, что изменения в Рос-
сии носили запоздалый характер. «До-
статочно сказать, что список недоступных 
для работниц специальностей, действую-
щий до 1 января 2021 года, существовал 
с 1978 года, потому что в 2000 году был 
фактически переиздан вариант совет-
ского документа. За более чем сорок лет 
условия занятости во многих отраслях 
существенно изменились. Труд стал без-
опаснее для представителей любого пола, 
однако работодатели были вынуждены 
отклонять кандидатуры соискательниц 
по формальному признаку»,— объясняет 
руководитель отдела по работе с персо-
налом QBF Светлана Белодед. В качестве 
примера дискриминации она вспоминает 

историю жительницы Самары Светланы 
Медведевой. В  2005 году она окончила 
речной техникум, у нее был диплом тех-
ника-судоводителя, штурмана и матроса-
рулевого, однако устроиться по специаль-
ности госпожа Медведева не сумела как 
раз из-за перечня запрещенных позиций. 
«Работодатель мог привлечь ее к работе 
на судне только при условии создания 
безопасных условий труда, подтвержден-
ных аттестацией. Процедура аттестации 
достаточно длительная, дорогостоящая 
и связанная с множеством бюрократиче-
ских нюансов — у компаний нет мотива-
ции участвовать в ней. В  итоге госпожа 
Медведева прошла все судебные инстан-
ции Российской Федерации и обратилась 
в Комитет по ликвидации дискриминации 
женщин ООН — как раз он в 2013 году 
дал заключение о том, что существующий 
в нашей стране перечень запрещенных 
профессий нарушает принцип равенства 
мужчин и женщин на рынке труда»,— де-
лится госпожа Белодед.

Главным критерием пересмотра переч-
ня, как сообщали в Минтруде, было нали-
чие на производствах факторов, опасных 
для репродуктивного здоровья женщин, 
а при создании безопасных условий тру-
да работодатель вправе применять труд 
женщин без ограничений даже в таких 
профессиях. В  законодательстве были 
способы обойти запреты и раньше, одна-
ко это требовало больших усилий как от 
кандидатки на должность, так и от рабо-
тодателя, который хотел взять ее на ра-
боту. Отменить список запрещенных для 

женщин работ России еще в 2011 году 
рекомендовала Международная органи-
зация труда, а в 2017 году — Комитет по 
экономическим, социальным и культурным 
правам ООН. Все они ссылались на дис-
криминационность таких ограничений.

Игорь Чеботнягин, директор компании 
SRG-ECO, основной деятельностью ко-
торой является предоставление услуг по 
охране труда и производственной без-
опасности, подтверждает, что изменения 
в перечень могли быть внесены и раньше. 
«Опыт проведения аттестации рабочих 
мест и специальной оценки условий труда 
показывает, что уровни воздействия вред-
ных факторов на многих опасных произ-
водствах в течение пяти последних лет 
соответствуют допустимым уровням. Так, 
например, сегодня мы видим, что условия 
труда на многих рабочих местах машини-
стов кранов, занятых на плавучих кранах, 
и плотников уже не признаются вредными. 
Рабочий процесс, технологии производ-
ства и используемое оборудование усо-
вершенствовались, и такие характерные 
факторы, как шум, общая и локальная ви-
брация, удается привести в норму. Все это 
говорит о том, что объективных препят-
ствий для работы женщин на данных ра-
бочих местах нет»,— указывает господин 
Чеботнягин. Он отмечает, что во многих 
странах, в том числе в Германии, США и 
Канаде, не существует подобных списков, 
и выражает надежду, что в ближайшем бу-
дущем уровень развития производства в 
Российской Федерации позволит достиг-
нуть таких же результатов. ➔ 16

В РОССИИ ВСЕ ЕЩЕ ВЕЛИКО КОЛИЧЕСТВО ЛЮДЕЙ, СКЕПТИЧЕСКИ ОТНОСЯЩИХСЯ К СОКРАЩЕНИЮ СПИСКА ОПАСНЫХ ПРОФЕС-
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ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ РЕСУРСЫ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«ПУСТЬ ЭТО МНОГИХ И РАЗДРАЖАЕТ. НИЧЕГО, 
ПОТЕРПЯТ!» СЕГОДНЯ В ОБЩЕСТВЕ ВСЕ ЧАЩЕ ВОЗНИКАЮТ ДИСКУССИИ, ПОСВЯ-
ЩЕННЫЕ ФЕМИНИТИВАМ. МЫ ОБРАТИЛИСЬ К НАШИМ ЧИТАТЕЛЯМ С ВОПРОСОМ: «НАСКОЛЬ-
КО, ПО ВАШЕМУ МНЕНИЮ, ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ФЕМИНИТИВОВ (НЕ ДОКТОР, А ДОКТОРКА,  
НЕ АВТОР, А АВТОРКА) ПОМОГАЕТ ПРЕОДОЛЕВАТЬ ПРОБЛЕМУ НЕРАВЕНСТВА ПОЛОВ В РФ?»

ИРИНА ДОБРОХОТОВА,  
председатель совета директоров  
«Бест-Новострой»:
— Тот факт, что женщина традиционно 
часто занимает одни должности, а мужчи-
на — другие, есть норма, обусловленная 
огромным числом факторов, включая при-
родные, поэтому жаловаться на какую-то 
непропорциональность здесь могут толь-
ко те, кто комплексует из-за этого. Если 
женщина комплексует, что не стоит в од-
ном ряду с мужчиной по уровню карьер-
ных достижений, то весь смысл в том, что-
бы из медсестры дорасти до врача. Тогда 
логично было бы не просто иметь пре-
стижную квалификацию, но и называться 
представителем «мужской» профессии — 
это будет только подчеркивать величину 
достижения. «Я стала врачом» звучит куда 
убедительнее, чем «я не стала врачихой».
Если бы использование феминитивов и 
помогало бы преодолевать какую-то про-
блему, то оно в любом случае создало 
бы новую, гораздо большую — проблему  
аудиовизуального восприятия информа-
ции, проще говоря, пополнение языка 
какими-то нелепыми, противоестествен-
ными неологизмами. «Врачиха» и «доктор-
ка» в отношении женщины — представи-
теля профессии звучит оскорбительнее, 
чем название определенных профессий 
и всех представителей этой профессии 
словами мужского рода. Если тебе нечего 
себе доказывать, зачем уродовать родной 
язык? А если есть что доказывать, то раз-
ве уродование языка в этом поможет?

ОЛЬГА МАТАЛЫЦКАЯ,  
директор управления рекламы,  
PR и брендинга группы ЦДС:
— Трансформация языка — это есте-
ственный процесс, который происходит 
постоянно. Пока язык живой, он меняет-
ся. Дискуссия про феминитивы не нова 
для России. В нашей стране она ведется 
с конца XIX века, и до сих пор общество 
не выработало единую точку зрения на эти 

изменения. Какие-то слова приживаются, 
например, «учительница», «писательни-
ца», «поэтесса», а другие, такие как «авиа- 
триса», «архитектриса», «инспектриса», 
канули в Лету. Некоторые слова сохрани-
лись, но имеют функцию просторечных, 
даже оскорбительных, например, «дирек-
триса», «врачиха». На мой взгляд, в дан-
ном вопросе нужно подходить к изменению 
литературной нормы осторожно, внося в 
словари только прижившиеся в культурной 
речи слова. Искусственное насаждение 
словесных конструкций, распространен-
ное в первые десятилетия существования 
Советского Союза, оказалось неуспеш-
ным. Я не думаю, что русскому языку тре-
буются новые насильственные трансфор-
мации. Это не приведет к радикальным 
изменениям в жизни общества, что мы уже 
видели на историческом примере.

ГАЛИНА АЛЬТМАН,  
управляющий директор AltAcademia:
— Помогает! Использование феминити-
вов само по себе привлекает внимание 
к проблеме дискриминации женщин и 
«патриархальным» моделям, устаревшим 
еще век назад. Пусть это многих и раздра-
жает. Ничего, потерпят! Прогрессу всегда 
необходимо преодолеть сопротивление 
невежества — и в науке, и в технологиях, 
и в социальных моделях. Люди привыка-
ют к тому, что женщина «тоже человек», 
а не самка — приложение к мужчине, и 
для нее есть место и отдельное название 
в профессии. Она не «тоже занимается 
творчеством», а полноценный творец, 
ученый, инженер. Я  сама режиссерка, 
композиторка, и мне очень нравится себя 
так называть. Когда кто-то применяет ко 
мне название моих профессий в мужском 
роде — например «композитор» — у меня 
с этим ассоциируется исключительно па-
триархальная иерархия, которая суще-
ствует до сих пор, и попытка насильно 
втолкнуть меня в чужую среду и систему 
ценностей. Типа комплимента «Молодец, 

играешь, как мужик!» от моего бывшего 
профессора. Пора перестать кастриро-
вать женские амбиции, способности и 
возможности, в том числе называя жен-
щину в профессии мужским «именем».

ИРИНА ФАТЬЯНОВА,  
глава Штаба Алексея Навального в Петербурге: 
— Мне кажется, что для однозначного 
и объективного ответа на этот вопрос 
должно пройти время. Если говорить о 
моем мнении, то существуют профессии, 
которые исторически в большей степени 
характерны для мужчин, в том числе в по-
литике. Если мы используем слова «жур-
налистка», «уборщица», то почему для 
других не может быть подобных вариаций? 
Мне кажется, это важно для восприятия. 
В публикациях штаба мы стали некоторое 
время назад использовать феминитивы, 
что вызвало много критики, многие даже 
не обращали внимания на ролик или пост. 
Сейчас мы продолжаем делать так же, но 
комментариев такого рода стало намного 
меньше. Мне кажется, в этом и суть: люди 
привыкают. 

ТАТЬЯНА ФИЛИМОНОВА,  
директор по маркетингу СДМ-банка:
— Я  уверена, что проблема неравенства 
полов намного глубже, чем простое отсут-
ствие феминитивов. Сейчас очень остро 
стоят вопросы с домашним насилием, 
харассментом на работе, объективным 
неравенством при подборе персонала и 
заниженной оплатой труда.  Именно эти 
проблемы нужно решать и именно эти 
вопросы являются яркими маркерами не-
равенства полов не только в РФ, но и во 
всем мире.

Пытаться справиться с такими серьез-
ными болевыми точками, лишь заменив 
названия профессий,— это подмена поня-
тий. Необходимо изменить мышление. Так 
что, перефразируя Михаила Булгакова, 
проблема не в феминитивах, «проблема в 
головах».

ФАРИДА ВАЛУЕВА,  
исполнительный директор  
компании Creditter:
— Проблема неравенства полов действи-
тельно все еще существует. Например, 
я — один из примеров женщины в бизне-
се, и я считаю, что слабый пол во многом 
даже сильнее мужчин. Но моя должность 
при этом звучит как «исполнительный ди-
ректор».

Если говорить о феминитивах, то я счи-
таю, что это было бы справедливо. Мо-
жет, проблему полностью это и не решит, 
но точно добавит этой самой справедли-
вости. Есть профессии, которые мужчины 
осваивают эффективнее, но в некоторых 
женщины объективно лучше. В таких слу-
чаях внести ясность было бы правильно. 
Единственная сложность — придумать, 
как это сделать элегантно и оригиналь-
но. Скажу честно, не все предлагаемые 
сегодня феминитивы радуют своим зву-
чанием.

ЕЛЕНА ЛАШКОВА,  
генеральный директор группы компаний 
«Геоизол»:
— На мой взгляд, использование фемини-
тивов не только никак не помогает решить 
проблему неравенства полов, а напротив, 
еще больше ее создает. Мужской род в 
наименовании профессии или должности 
говорит не о половой, а о профессиональ-
ной принадлежности ее представителя. 
Профессии, изначально возникшие как 
мужские, носят маскулинный флер, со-
вокупность поведенческих паттернов, и в 
этом я не вижу ничего плохого, тем более 
унизительного. Более того, женский род 
чаще всего носит негативный оттенок. 
Например, я директор компании, что зву-
чит серьезно и убедительно. Используем 
симметрию женского рода — и получим 
пренебрежительно ассоциативный феми-
нитив. Так что есть правила, и незачем их 
менять. Есть чем заняться, кроме филоло-
гических проблем. ➔ 21

15 ➔ Татьяна Долякова, основатель кадро-
вого агентства Pro Personnel, считает, что 
снятие запрета на определенные профес-
сии для женщины позитивно повлияет на 
ситуацию на рынке труда. «Теперь будут 
разрешены некоторые специальности, 
которыми женщины давно интересуют-
ся, и они явно могут работать наравне с 
мужчиной. Жительницы моногородов, где 
почти все доступные рабочие места могут 
быть на производстве, смогут туда устро-
иться и наравне с мужем кормить семью. 
Наблюдается отток рабочей силы в лице 
мигрантов, и женщины могут занять их ме-
ста в некоторых отраслях»,— перечисляет 
госпожа Долякова. 

Тем не менее быстрого притока жен-
щин в ранее запрещенные профессио-

нальные сферы она призывает не ждать: 
«Они годами не получали соответствую-
щего образования и профессиональной 
подготовки. Сохраняться будут социаль-
ные и психологические стереотипы о 

”
не-

женских“ работах, которые будут мешать 
и работодателям, и самим женщинам»,— 
констатирует эксперт. 

Профессор кафедры менеджмента 
РУДН Аузби Гусов, напротив, считает, что 
к существенным экономическим изменени-
ям на рынке это не приведет, хотя и обо-
гатит его новыми предложениями. «Спо-
собствуя развитию гендерного равенства 
и значительно расширяя права женщин в 
вопросах выбора профессии, данный до-
кумент в то же время сохраняет принципи-
альное ограничение для женщин в само-

стоятельном решении вопроса о выборе 
профессии и места работы. Данное собы-
тие в  первую очередь носит социальный 
характер, способствуя развитию в России 
гендерного равенства, расширению соци-
альных прав женщин в сфере труда, решая 
отчасти и экономические проблемы разви-
тия рынка труда. И в этой связи оно давно 
назрело, о чем свидетельствует целый ряд 
прошедших в России судебных дел о дис-
криминационных ограничениях для жен-
щин в выборе профессии, отдельные из 
которых вышли даже на международный 
уровень»,— говорит господин Гусов.

Многие в России достаточно скептиче-
ски относятся к сокращению списка опас-
ных профессий для женщин и незаслу-
женно выражают недоверие к женщинам, 

которые работают, например, водителями 
фур или машинистами электропоездов, 
говорит Игорь Чеботнягин. По его мнению, 
такая точка зрения является архаичной и 
противоречит принципу равенства полов. 
Господин Чеботнягин считает, что сокра-
щение списка запрещенных для женщин 
профессий позитивно скажется на состо-
янии рынка труда и усилит конкуренцию с 
увеличением количества потенциальных 
кандидатов на рабочие профессии, не-
хватка которых так остро ощущается в 
данный момент во многих секторах эконо-
мики. Помимо этого, расширение перечня 
простимулирует ставить улучшение усло-
вий труда в список приоритетных задач, 
так как это позволит выйти на совершен-
но новый рынок труда. n
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ГЕНДЕРНЫЕ СТЕРЕОТИПЫ

ГЕНДЕРНЫЕ СТЕРЕОТИПЫ

ПРЕСТУПНАЯ ДИСКРИМИНАЦИЯ  
НЕСМОТРЯ НА ГОСУДАРСТВЕННУЮ ПОЛИТИКУ, СОЦОПРОСЫ СТАБИЛЬНО ПОКАЗЫВАЮТ,  
ЧТО РОССИЙСКАЯ ЖЕНЩИНА НЕ ВОСПРИНИМАЕТСЯ ОБЩЕСТВОМ КАК ОТЛИЧНЫЙ РАБОТНИК. 
ОДНАКО САМИ БИЗНЕСМЕНЫ ВСЕ ЧАЩЕ ЗАЯВЛЯЮТ, ЧТО ИМ ВСЕ РАВНО КОМУ ПЛАТИТЬ — 
ЛИШЬ БЫ СОТРУДНИКИ БЫЛИ ПРОФЕССИОНАЛАМИ. АНАСТАСИЯ ДЕМИЧЕВА

Недопустимость дискриминации пропи-
сана во многих международных правовых 
актах, включая Всеобщую декларацию 
прав человека 1948 года и Декларацию 
МОТ об основополагающих принципах и 
правах в сфере труда 1998 года. Не отста-
ет от мировой политика и отечественная: 
равенство полов, в том числе и в сфере 
трудоустройства, зафиксировано на кон-
ституционном уровне в статье 19, кото-
рая гарантирует равенство прав и свобод 
граждан, независимо от пола. В трудовом 
законодательстве, за равноправие отвеча-
ет статья 64 ТК РФ и 3 ТК РФ, не допуская 
прямого или косвенного ограничения прав 
при заключении трудового договора в за-
висимости от гендерной принадлежности. 
«В  статье подчеркивается, что лица, под-
вергшиеся дискриминации в сфере трудо-
вых отношений, вправе рассчитывать на 
материальную компенсацию понесенного 
ими вреда по суду»,— отмечает адвокат 
Дмитрий Чернокальцев.

Так, например, в подаваемых вакансиях 
нельзя писать желаемый пол кандидата. 
«На всех публичных job-площадках рабо-
тают меры для того, чтобы уравнять права 
кандидатов. Объявления с указанием пола 
не пройдут модерацию»,— подтверждает 
Юлия Свитковская, основатель и гендирек-
тор консалтинговой компании HR-trend.

СТРАХИ РАБОТОДАТЕЛЯ Тем не менее 
в большинстве случаев женщины испы-
тывают определенные трудности как при 
трудоустройстве, так и в период работы. 
«Нормативно-правовая база — это одно, а 
реальность — это другое: на практике во 
многих российских компаниях все равно 
существуют определенные препятствия 
для продвижения женщин по карьерной 
лестнице. Эти препятствия идут вразрез 
с российским законодательством, и если 
женщине удастся доказать, что она под-

вергалась дискриминации по признаку 
пола, то она выиграет суд у работодателя. 
Но собрать такие доказательства не столь 
просто, как, к примеру, во многих странах 
Запада,— говорит господин Чернокаль-
цев.— Бороться с подобной дискрими-
нацией достаточно сложно, учитывая ее 
скрытый характер, а также декларируемую 
на словах работодателями привержен-
ность принципам равенства мужчин и жен-
щин в сфере организации труда».

Соглашается с ним и Евгения Задорож-
ная, предприниматель в области дополни-
тельного образования. «Ни один руково-
дитель не признает, что отказ соискателю 
был дан в связи с тем, что на определенную 
должность требуется мужчина. Свое ре-
шение он обычно мотивирует либо отсут-
ствием соответствующей вакансии, либо 
недостатком у соискателя требуемых про-
фессиональных качеств»,— уверена она.

Многие работодатели при найме предпо-
читают кандидатов-мужчин из-за опасений, 
что сотрудница может в любой момент уйти 
в декрет. Часто встречаются ситуации, 
когда потенциальные работодатели, узнав, 
что женщина имеет малолетних детей, от-
казывают в трудоустройстве, считая, что 
такая работница часто будет уходить на 
больничный. Впрочем, по словам Андрея 
Голощапова, генерального директора Ев-
ропейской юридической службы, ни один 
работодатель официально не заявит дей-
ствительную причину отказа, так как по-
добный отказ в заключении трудового до-
говора может быть обжалован в суде.

«Работодатель может попросить уво-
литься по собственному желанию работ-
ницу, которая сообщила о своей беремен-
ности, тем самым пытаясь освободить себя 
от предусмотренных выплат. В  судебной 
практике много подобных случаев. И  при 
этом очень много решений в пользу таких 
работниц»,— рассказывает эксперт.

УГОЛОВНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ В слу-
чае если трудовой договор был расторгнут 
по инициативе работника, но при этом име-
ются доказательства того, что работода-
тель вынудил работника подать заявление 
об увольнении по собственному желанию 
именно в связи с беременностью женщины 
или наличием у женщины детей в возрасте 
до трех лет, такие действия также образу-
ют состав преступления, предусмотрен-
ного статьей 144.1 или 145 УК РФ. «Более 
того, за действия дискриминационного ха-
рактера также предусмотрена и уголовная 
ответственность по статьям 144.1, 145 УК 
РФ»,— дополняет господин Голощапов.

В то же время в ТК РФ содержится пе-
речень работ, на которых ограничивается 
использование труда женщин. «Законода-
тель объясняет данный раздел трудового 
законодательства соображениями заботы 
о здоровье и безопасности женщин, а от-
нюдь не стремлением к дискриминации 
их по признакам пола»,— подчеркивает  
господин Чернокальцев. «Есть структуры, 
где женщина будет просто неуместна в 
силу своей природы и предложенных усло-
вий труда»,— поддерживает его госпожа 
Свитковская. 

С  другой стороны, конечно, есть рабо-
чие места, где отдают предпочтения ис-
ключительно женскому труду, в первую 
очередь это компании, работающие в 
гендерных нишах. Анастасия Якушева, 
владелец производства женского белья 
MissX, отмечает, что в ее компании трудит-
ся менее 10% мужчин. «У нас три швей-
ных производства, мужчины работают на 
складах, заведуют хозяйством, либо за-
няты в  IT-сфере. В  остальных отделах их 
присутствие нерационально. Например, 
у меня все менеджеры по приему зака-
зов — девушки, клиентам важно получить 
верный размер бюстгальтера, а девушки 
разбираются этих тонкостях лучше. То же 

самое касается и отдела маркетинга: де-
вушки создают более точный контент для 
белья. По нашему опыту, мужчины делали 
его слишком вульгарным и сексуальным, 
будто для страниц мужских журналов»,— 
рассказывает она.

ВИНОВАТО ОБЩЕСТВО Более всего 
гендерные стереотипы сильны в самом 
обществе. Аналитический центр НАФИ и 
Google в минувшем году провел опрос, по 
результатам которого 71% респондентов 
указал, что главное предназначение жен-
щины — мать и хозяйка, 40% отметили, 
что карьеру проще строить мужчинам, 
а 24% опрошенных были согласны с ут-
верждением, что женщины хуже справ-
ляются с руководящими должностями. 
«Проблема дискриминации по половому 
признаку своими корнями уходит в дале-
кое прошлое, где женщине отводилась 
роль исключительно хранительницы оча-
га и домашнего уюта»,— комментирует 
господин Голощапов.

При этом сами предприниматели не 
склонны к акцентированию гендерных про-
блем. «Мне все равно, кому платить, если 
сотрудник приносит прибыль компании.  
У нас трудятся на равных и мужчины, и жен-
щины, при этом могу отметить, что именно 
переводчицы бывали просто огонь в рабо-
те»,— признается Геннадий Егоров, совла-
делец переводческой компании Ex-Libris.

В качестве примеров гендерной дискри-
минации очень любят приводить примеры 
неравенства заработной платы мужчин и 
женщин, занимающих схожие должности. 
«Апологеты такой точки зрения испытыва-
ют настоящую страсть к усредненным по-
казателям: если средняя заработная плата 
мужчины на той или иной должности выше 
средней заработной платы женщины, то 
это объясняется, конечно же, дискримина-
цией женщин и осознанным понижением их 
дохода по половому признаку»,— отмеча-
ет Александр Вальцев, CEO SF Education. 
Например, в разных компаниях существу-
ют разные вилки оплаты труда для одной 
и той же позиции. По словам эксперта, 
один и тот же специалист может получать 
в большом холдинге 200  тыс. рублей, а у 
ИП — 50 тыс. Заработная плата одинако-
вых специалистов даже в одной компании 
может сильно отличаться в зависимости 
от сроков и обстоятельств их прихода на 
предприятие. 

«В моей многолетней практике не встре-
чался кейс, где бы были ущемлены зар-
платные ожидания сотрудника в связи с 
гендером. Работодатель 

”
покупает“ спо-

собности и компетенции кандидата, и, на 
мой взгляд, мы, наоборот, приблизились 
к тому, что женщины стали зарабатывать 
достаточно много — в разных сферах. Де-
фицит квалифицированных кадров и кан-
дидатов с современными компетенциями 
стирает все грани, работодатели в равных 
условиях рассматривают оба пола»,—  
резюмирует Юлия Свитковская. nСОЦИОЛОГИЧЕСКИЕ ОПРОСЫ ПОКАЗЫВАЮТ ЧТО ПОЧТИ ЧЕТВЕРТЬ РЕСПОНДЕНТОВ СОГЛАСНА С УТВЕРЖДЕНИЕМ, ЧТО ЖЕНЩИНЫ ХУЖЕ СПРАВЛЯЮТСЯ С РУКОВОДЯЩИМИ ДОЛЖНОСТЯМИ
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ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

«ФОНД ВСЕГДА НАХОДИТСЯ 
В ТЕСНОМ ДИАЛОГЕ С МСБ» 
КАК ГОВОРЯТ В НО «ФОНД СОДЕЙСТВИЯ  
КРЕДИТОВАНИЮ МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА, 
МИКРОКРЕДИТНАЯ КОМПАНИЯ»,  
БЛАГОДАРЯ ЕЕ ПРОГРАММАМ В ПЕТЕРБУРГЕ  
УДАЛОСЬ СОХРАНИТЬ БОЛЕЕ 12,5 ТЫС. РАБОЧИХ МЕСТ 
И ПРЕДОСТАВИТЬ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ ФИНАНСОВУЮ 
ПОМОЩЬ В ОБЪЕМЕ 7,3 МЛРД РУБЛЕЙ.  
В ИНТЕРВЬЮ BG ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ФОНДА 
АЛЕКСАНДРА ПИТКЯНЕН РАССКАЗАЛА О ЕГО РАБОТЕ  
И ДОСТИГНУТЫХ РЕЗУЛЬТАТАХ. МАРИЯ КУЗНЕЦОВА

BUSINESS GUIDE: Вы руководите фондом уже 
более десяти лет, как, по вашим оценкам, 
изменились подходы властей к поддержке 
предпринимателей за это время? 
АЛЕКСАНДРА ПИТКЯНЕН: До того как стать 
руководителем фонда, я в течение трех 
лет работала в нем на позиции финансо-
вого директора, активно занимаясь раз-
работкой программ, а также взаимодей-
ствуя с предпринимателями и городской 
администрацией. Власти всегда стояли 
к бизнесу лицом, и со временем ситуа-
ция никак не поменялась. Что касается 
нашей организации, то с момента осно-
вания ее основной целью была поддерж-
ка предпринимателей. Мы всегда были 
близки к бизнес-сообществу, стараясь 
выслушивать конструктивные предложе-
ния: в рамках круглых столов, конферен-
ций и совещаний. А выезды на площадки 
представителей фонда и знакомство с 
непосредственными бенефициарами по-
зволяют нам увидеть не только красивую 
картинку, но и реальное положение дел. 
Таким образом, фонд всегда находится в 
тесном диалоге с малым и средним бизне-
сом (МСБ), с самого первого дня, и гово-
рить о том, стал он ближе или нет, было 
бы не совсем корректно. 
BG: Можно ли назвать минувший кризис 
самым серьезным с точки зрения послед-
ствий для бизнеса? Какие меры в связи с 
этим принял фонд?
А. П.: Безусловно, пандемия, начавшаяся в 
2020 году, стала для всех нас серьезными 
испытанием на прочность. Общий объем 
финансовой помощи МСБ в рамках двух 
пакетов мер поддержки составил более 
3,8 млрд рублей. В фонд была направлена 
беспрецедентная сумма докапитализации. 
Так, на 1 января 2020 года его бюджет со-
ставлял 4 млрд рублей, а уже на конец года 
он увеличился до 7,7 млрд рублей. С учетом 
изменившихся условий нами было принято 
решение развивать не только направление 
поручительств, но и программу микрофи-
нансирования под залог имущества. Через 
какое-то время мы осознали, что таких мер 
поддержки все же недостаточно, и реши-
ли разработать отдельные программы по 
аналогии с федеральными: предоставлять 
предпринимателям микрофинансирование 
по беззалоговым займам на выплату за-
работной платы и возобновление деятель-

ности. Это стало ключевым инструментом 
поддержки МСБ. Замечу, что если вначале 
мы предоставляли такие займы тем органи-
зациям, которые вошли в перечень постра-
давших отраслей, то позже наш список 
был существенно расширен. В него вошли 
производственные компании, организации 
из сферы услуг, представители сферы об-
разования — то есть те ОКВЭД, которые не 
были представлены в списке федерально-
го правительства. 
BG: Расскажите подробнее о достигнутых 
результатах по каждой из перечисленных 
программ. 
А. П.: В прошлом году от предпринимателей 
поступила 431 заявка по программам по-
ручительств. В  дальнейшем с ними было 
заключено 318 договоров на общую сум-
му 4,7 млрд рублей. Годом ранее она со-
ставляла 4,1  млрд рублей. Добавлю, что 
за время пандемии было пролонгировано 
и реструктуризировано 78  договоров на 
сумму около 1  млрд рублей. Интересно, 
что по программам предоставления по-
ручительств увеличилась средняя сумма 
выдаваемых предпринимателям средств, 
она составила 14,3 млн рублей. При этом 
к нам обращались и крупные игроки: стро-
ительные компании, чтобы приобрести 
земельные участки, а также промышлен-
ные компании — для приобретения ново-
го оборудования с целью переориентации 
площадок на производство СИЗ. Что ка-
сается залоговых займов, то фонд выдал 
168 займов с залоговым обеспечением на 
сумму 574,7 млн рублей на срок от 11 до 
36 месяцев. Минимальная ставка по дан-
ной программе — 1%: она была доступна 
для предприятий, производящих средства 
индивидуальной защиты, которые были 
необходимы городу во время пандемии. 
Для производственных компаний, входя-
щих в перечень пострадавших отраслей, 
ставка составила от 1 до 3%. Для всех 
остальных видов деятельности она также 
была льготной — всего 4,25%, то есть не 
выше ставки ЦБ РФ. Таким образом, об-
щая сумма выданных залоговых займов 
достигла 574,7 млн рублей по сравнению 
с 208,4 млн в 2019 году. 
BG: Как проходит оценка недвижимого и дви-
жимого имущества для получения залога?
А. П.: Все зависит от конкретной програм-
мы и от суммы. По программе поручи-

тельств банки самостоятельно оценивают 
заемщиков. По программам микрофинан-
сирования все зависит от отрасли. Если 
речь идет о высокотехнологичном произ-
водстве, то мы привлекаем аккредитован-
ную оценочную компанию. Если это менее 
сложное оборудование, то справляемся 
силами сотрудников фонда. 
BG: А  сколько поступило заявок по про-
граммам беззалогового микрофинанси- 
рования?
А. П.: За четыре месяца фонд получил око-
ло 600  заявок, после обработки которых 
было принято решение о выдаче 562 зай- 
мов на общую сумму 2 млрд рублей. Заме-
чу, что ставки для предпринимателей были 
льготные: в первый год они составили 1% 
годовых, при этом им предоставлялась от-
срочка на первые 12 месяцев, на второй 
год — 2% годовых и на третий год — 3%. 
Благодаря реализации данной программы 
нам удалось поспособствовать сохране-
нию 12,5 тыс. рабочих мест. Хорошим до-
полнением к ней является возможность 
получения предпринимателями субсидии 
от города в размере 50–100% от суммы 
займа в качестве компенсации. Для этого 
предпринимателю нужно обратиться в ко-
митет по промышленной политике, инно-
вациям и торговле Санкт-Петербурга, по-
казав, что за время пользования займом 
компания не сокращала сотрудников.
BG: Упростил ли фонд процесс подачи за-
явок на эту программу?
А. П.: Да, процесс был существенно упро-
щен, поэтому предприниматели собира-
ли необходимый пакет документов очень 
оперативно. Конечно, фонд по-прежнему 
обращал внимание на то, чтобы компания 
работала до пандемии не менее 12 меся-
цев, мы, как и всегда, выезжали на про-
изводственные площадки, однако в пер-
вую очередь мы оценивали количество 
сотрудников, получающих официальную 
заработную плату не ниже МРОТ (для Пе-
тербурга она составляет 19 тыс. рублей). 
BG: Какие сферы бизнеса с этого года мо-
гут рассчитывать на поддержку фонда?
А.  П.: Помимо традиционно приоритетных 
для фонда отраслей, таких как произ-
водство и обрабатывающая промышлен-
ность, а также торговля, строительный 
сектор и транспортные компании, с этого 
года программа предоставления микро-

займов стала доступна МСБ из сферы об-
щественного питания, серьезно постра-
давшей от ограничительных мер. Также 
мы начали выдавать займы организациям 
туристической индустрии, которым на-
несло урон закрытие границ. Кроме того, 
сейчас ведутся переговоры о том, чтобы 
компании, занимающиеся продажей по-
дакцизных товаров, могли воспользовать-
ся программами фонда. Наряду с этим мы 
планируем реанимировать программу за-
ймов на возобновление деятельности, при 
этом расширив существующие перечни. 
BG: В текущем году на помощь предприни-
мателям будет направлен сопоставимый с 
прошлогодним объем средств?
А.  П.: Доля дефолтов в нашем портфеле 
составляет около 2,5%, являясь одной из 
самых низких по стране. Если в текущем 
году ситуация не изменится и средства, 
выданные предпринимателям по програм-
мам микрофинансирования, будут вовре-
мя возвращаться в фонд, то мы сможем 
оперативно разработать новые програм-
мы поддержки, исходя из новых реалий, 
и сохранить объемы финансирования на 
уровне прошлого года. 
BG: Будет ли фонд обращаться за докапи-
тализацией?
А. П.: Сейчас у нас достаточно средств для 
поддержки предпринимателей, поэтому до-
капитализация пока не планируется. Но все 
же оговорюсь, что ситуация может изме-
ниться. В настоящее время мы ожидаем до-
капитализации в рамках федеральных про-
ектов на предоставление поручительств и 
займов на общую сумму 100 млн рублей, но 
она происходит ежегодно. 
BG: Выглядит ли нынешняя ситуация бо-
лее оптимистичной, чем была в четвертом 
квартале 2020 года? Ожидаете ли вы в 
этом году восстановления предпринима-
тельской активности?
А.  П.: Четвертый квартал прошлого года 
можно охарактеризовать как неоднознач-
ный: были введены дополнительные огра-
ничения для бизнеса. Сейчас ситуация 
выправляется, наблюдается оживление 
предпринимательской активности, в бан-
ки поступает значительно больше заявок. 
Мы надеемся, что малый бизнес справит-
ся с трудностями, а фонд, в свою очередь, 
будет оказывать ему максимальную под-
держку. n
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ДЕТСКИЕ САДЫ

ДЕТСКИЕ САДЫ

ОФИСНОЕ ВОСПИТАНИЕ ДЕТСКИЕ САДЫ ПРИ ОФИСАХ И ПРЕДПРИЯ- 
ТИЯХ — ИДЕЯ НЕ НОВАЯ, ЭТА ПРАКТИКА СУЩЕСТВОВАЛА В СОВЕТСКОМ СОЮЗЕ В ВИДЕ  
ВЕДОМСТВЕННЫХ ДОУ И АКТИВНО ИСПОЛЬЗУЕТСЯ ПО СЕЙ ДЕНЬ СОВРЕМЕННЫМИ  
IT-ГИГАНТАМИ. СЕЙЧАС БИЗНЕС ПРИ ПОМОЩИ ЭТОГО ИНСТРУМЕНТА ЗАКРЫВАЕТ НЕ ТОЛЬКО 
ВОПРОСЫ ЛОЯЛЬНОСТИ СОТРУДНИКОВ К КОМПАНИИ, НО И РЕКРУТИНГА. АНАСТАСИЯ ДЕМИЧЕВА

Родители маленьких детей сейчас жа-
луются не столько на очереди в детские 
сады, сколько на удаленность от работы 
и трудности с тем, чтобы отводить и за-
бирать ребенка из них. В то же время де-
кретники — огромная часть рабочей силы. 
По информации Росстата за второй квар-
тал 2020 года, почти 1,3 млн россиянок на-
ходились в отпуске по уходу за ребенком. 
При этом набирает силу новый тренд, ког-
да мужчины берут декрет вместо супруги 
и часто делают это весьма неожиданно 
для отдела кадров. 

Корпоративный детский сад закрывает 
сразу две головных боли родителя: нахож-
дение рядом с работой и зачастую отлич-
ные условия при небольшой оплате или во-
все без нее. «Для работодателя это один из 
самых главных инструментов привлечения 
и удержания талантов,— говорит Максим 
Натапов, владелец сети школ и детских са-
дов ONE! International School.— Ключевым 
фактором становится область бизнеса, в 
которой это уже понимают и готовы вкла-
дывать в детские дошкольные учреждения 
и другие преференции — ради отличных 
кадров. То есть это вопрос гибкости ком-
пании, ее ценностей, глубины эмпатии по 
отношению к сотрудникам». Сейчас самые 
гибкие — технологические IT-компании, 
такие как Apple и Google, где работника и 
кормят, и развлекают, и заботятся о его де-
тях. Это давно устоявшаяся корпоративная 
культура, а детские сады — ее органичная 
часть, подчеркивает эксперт.

ПРИЗНАК УСПЕШНОСТИ За рубежом 
из рейтинга Fortune 500 самых успешных 
и крупных технологических корпорации 
70% имеют свой корпоративный детсад, 
и это не просто «камера хранения», куда 
родитель сдает ребенка на время работы. 
«Привлекательны только детские сады с 
системной, методологически продуман-
ной и отработанной образовательной про-
граммой, хорошей инфраструктурой и вы-
сокой степенью безопасности, комфорта 
и индивидуализации для детей. А это се-
годня могут обеспечить только системные 
операторы образовательных учреждений. 
Среди них есть даже свои гиганты, на-
пример, американская компания Bright 
Horizons — крупнейшая мировая сеть 
корпоративных детских садов, обслужи-
вающая более 1000  детских дошкольных 
учреждений по всему миру. По данным 
этой компании, более 90% родителей не 
согласились бы уйти из компании со сво-
им детским садом, а для более 80% воз-
можность отдать детей в корпоративный 
детский сад стала ключевым фактором 
при выборе места работы»,— продолжает 
господин Натапов. При этом вложения в 
нишу идут весьма внушительные. К  при-
меру, та же Bright Horizons в 2019 году по-
лучила выручку в $2,1 млрд.

В  нашей стране ведомственные дет-
ские сады существовали еще во времена 
Советского Союза. Сейчас классическую 

структуру ведомственных детских садов 
более или менее сохранила только кор-
порация РЖД. «Востребованность ее 
обусловлена прежде всего в качестве 
системы воспроизводства кадров с кру-
глогодичной системой функционирова-
ния, связанной со спецификой работы 
железнодорожников»,— отмечает госпо-
дин Натапов.

Первопроходцем в заботе о «корпора-
тивных детях» после перестройки стал 
банк «Хоум Кредит», создав первый в Рос-
сии детский сад на территории офисного 
комплекса в Обнинске в 2011 году. А семь 
лет спустя банкиры открыли корпоратив-
ную группу в одном из частных детсадов 
Томска.

«И в Обнинске, и в Томске у нас откры-
ты крупные колл-центры. Там работает 
много молодежи, в частности, молодые 
женщины, у которых есть маленькие дети. 
Многие мамы хотели бы выйти из декрета 
на работу раньше, но им не с кем оста-
вить ребенка. А получить место в муници-
пальном детском саду не так-то просто. 
В результате мы нашли решение, которое 
позволяет нашим сотрудницам выходить 
на работу тогда, когда им удобно»,— ком-
ментирует Валерия Францева, ведущий 
специалист управления стратегических 
коммуникаций банка «Хоум Кредит».

«В Обнинске наличие детского сади-
ка придало нашему офису абсолютно 
уникальную атмосферу. Детишки стали 
частью жизни офиса. Они поздравляют 

сотрудников со знаменательными дата-
ми, устраивают собственные праздники, 
куда приглашают наших сотрудников. А в 
Томске, так как садик находится в шаго-
вой доступности от офиса, сотрудникам 
очень удобно утром приводить детей в 
сад перед работой, и вечером по дороге 
домой их забирать. Воспитатели всегда 
на связи, им можно позвонить в любое 
время. Поэтому родители могут спокойно 
работать, зная, что их ребенок под при-
смотром, накормлен, играет с малышами 
и занимается с педагогами»,— подели-
лась она. Корпоративные детские сады 
также работают при подразделениях ком-
паний «Эвалар», «Мираторг», «Ростеле-
ком» и многих других.

НЕПРОСТАЯ ЗАДАЧА Однако открыть 
детский сад — задача непростая и до-
рогостоящая, помимо команды квалифи-
цированных педагогов, потребуется еще 
много чего. «Организации, предоставля-
ющие услуги дошкольного образования, 
подлежат обязательному государствен-
ному лицензированию и постоянному над-
смотру со стороны департамента обра-
зования, Роспотребнадзора, МЧС и иных 
госорганов. Помещение и территория 
(игровые площадки) должны соответство-
вать определенным жестким требованиям 
по обеспечению безопасности учащихся, 
таких как этажность, пути эвакуации, мед-
кабинет, а также должны быть песочницы, 
навесы и малые архитектурные формы 

(карусели, горки)»,— говорит Холли Ро-
бертс, сооснователь британского детско-
го сада Britannia School.

Подтверждает это и практический опыт. 
«Нам пришлось попотеть с получением 
лицензий и различных разрешений. У ор-
ганов, выдающих разрешения, не было в 
практике такого опыта. Но нас поддержал 
мэр Обнинска»,— вспоминает госпожа 
Францева.

Впрочем, есть и другие формы. Напри-
мер, можно пойти на партнерство с дей-
ствующими дошкольными учреждениями, 
уже обладающими необходимыми лицен-
зиями. «Томский колл-центр работает в 
арендуемом здании, открыть детский са-
дик полного цикла там бы не получилось. 
Поэтому мы придумали другой вариант: 
нашли близкий к офису частный детский 
сад и договорились о создании корпо-
ративной группы для детей сотрудников 

”
Хоум Кредита“. Определяющим стало на-

личие различных развивающих программ: 
здесь дети рисуют, занимаются музыкой 
и физкультурой, могут посещать бас-
сейн»,— рассказала госпожа Францева.

Еще один вариант — открытие в офисе 
детской комнаты или центра. Они не тре-
буют лицензирования, и к ним нет таких 
жестких требований, однако по правилам 
здесь детей не могут укладывать спать 
и кормить. С другой стороны, никто и не 
запрещает поставить в комнату диванчик 
для отдыха, а поесть с родителем во время 
обеденного перерыва. Как правило, такие 
корпоративные детские комнаты макси-
мально востребованы в летние месяцы, 
однако и они требуют пристального вни-
мания и вложений.

Есть и менее затратный путь — «полу-
корпоративные» консорциумные детские 
сады. «Они открываются в крупных биз-
нес-центрах, где расположены офисы 
больших корпораций: соответственно, 
родители-сотрудники этих корпораций 
приводят своих детей в эти дошкольные 
организации перед работой и забирают 
после. Например, так это устроено в биз-
нес-парке 

”
Крылатские холмы“ в Москве, 

резидентами которого являются Microsoft, 
Cisco Systems, Huawei, Intel, Adidas, 
Johnson & Johnson»,— рассказал госпо-
дин Натапов.

По прогнозам экспертов, в ближайшие 
пять-семь лет наличие корпоративного 
детского сада в крупной компании станет 
одним из основных привлекающих факто-
ров для ее потенциальных и действующих 
сотрудников, признаком устойчивого раз-
вития, да и вообще признаком «хорошего 
тона». «Вспомните, как в 1990-х самыми 
конкурентными были те компании, кото-
рые обеспечивали своих сотрудников 
медицинскими страховками. Сегодня это 
стало уже обычным делом, типовым тре-
бованием при найме на работу. Рано или 
поздно так случится и с корпоративными 
детскими садами»,— заключает господин 
Натапов. n

ПО ПРОГНОЗАМ ЭКСПЕРТОВ, В БЛИЖАЙШИЕ ПЯТЬ-СЕМЬ ЛЕТ НАЛИЧИЕ КОРПОРАТИВНОГО ДЕТСКОГО САДА В КРУПНОЙ КОМПА-
НИИ СТАНЕТ ОДНИМ ИЗ ОСНОВНЫХ ПРИВЛЕКАЮЩИХ ФАКТОРОВ ДЛЯ ЕЕ ПОТЕНЦИАЛЬНЫХ И ДЕЙСТВУЮЩИХ СОТРУДНИКОВ
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ОТНОШЕНИЯ В ОФИСЕ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НА РАБОТУ — С ЛЮБОВЬЮ  
СОГЛАСНО ПОСЛЕДНИМ СТАТИСТИЧЕСКИМ ДАННЫМ АМЕРИ-
КАНСКОЙ КОНСАЛТИНГОВОЙ КОМПАНИИ VAULT.COM, БОЛЕЕ  
ПОЛОВИНЫ ОПРОШЕННЫХ ХОТЯ БЫ РАЗ В ЖИЗНИ ИМЕЛИ  
ОТНОШЕНИЯ НА РАБОТЕ. ЭТОТ ПОКАЗАТЕЛЬ СУЩЕСТВЕННО  
НЕ МЕНЯЕТСЯ УЖЕ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ, В ТО ВРЕМЯ КАК РАБОЧАЯ 
ЭТИКА ТРАНСФОРМИРУЕТСЯ ПОСТОЯННО. BG ИЗУЧАЛ ПРАКТИ-
КУ ЗАПРЕТА СЛУЖЕБНЫХ РОМАНОВ И РАЗБИРАЛСЯ, ЧАСТО ЛИ 
КОМПАНИИ ПЫТАЮТСЯ РЕГЛАМЕНТИРОВАТЬ НЕ ТОЛЬКО РАБО-
ТУ, НО И ЛИЧНУЮ ЖИЗНЬ СВОИХ СОТРУДНИКОВ. ЕКАТЕРИНА ДАНИЛОВА

Американская консалтинговая компания 
Vault.com ежегодно проводит опросы, по-
священные романам на работе, и публику-
ет их результаты. В  2019 году в нем при-
няло участие более 700 человек и 58% из 
них рассказали, что хотя бы раз в жизни 
были участниками таких отношений на ра-
боте. Для сравнения, доля таких людей в 
2017 году составляла 57%, то есть почти 
не изменилась за два года. Данных за 2020 
год компания пока не предоставила. Дру-
гие опросы, например, британского мар-
кетингового агентства Reboot или службы 
исследований HeadHunter, показывают 
меньший, но сопоставимый результат. Так, 
по данным Reboot, 48% опрошенных за-
водили роман с коллегой, а по данным 
HeadHunter, 41% опрошенных имели опыт 
любовных связей на работе. 

HR-директор Viber в Минске Марина Хо-
мич отмечает, что на сегодняшний день, по 
разным оценкам, 50–60% людей начинают 
отношения на работе: «Это неудивительно, 
ведь в офисе мы проводим большую часть 
своего времени, а HR-отделы работают над 
тем, чтобы собрать близких по духу людей 
и создать позитивную рабочую атмосферу, 
в которой каждый будет чувствовать себя 
комфортно. Разумеется, у людей с общими 
ценностями может возникнуть взаимный 
интерес друг к другу. Многим компаниям 
пришлось это принять или, по крайней 
мере, не пытаться препятствовать. Если 
такие запреты и существуют, то регули-
руются они в основном кодексом этики на 
уровне руководства, а сотрудники просто 
принимают данные условия». 

Слова эксперта подтверждает, напри-
мер, опыт Росгосстрах-банка. Его дирек-
тор по работе с людьми Екатерина Гри-

горьева рассказала, что корпоративной 
культурой их банка не запрещаются такого 
рода отношения, однако они регулируют-
ся политикой по управлению конфликтом 
интересов и кодексом этики: «Сотрудники 
обязаны сообщать в соответствующую 
внутреннюю службу об изменении своих 
родственных связей, в результате которых 
возможно возникновение конфликта инте-
ресов для проверки данного факта. Также 
в нашем банке не приветствуется со-
вместная работа близких родственников, 
находящихся в прямом или функциональ-
ном подчинении, либо участвующих в од-
ном бизнес-процессе, а также запрещен 
протекционизм на основе семейственно-
сти. В случае возможности возникновения 
подобных ситуаций выделенными служба-
ми проводится проверка каждого конкрет-
ного кейса и фактов, после чего принима-
ется соответствующее решение».

В этическом кодексе компании Yota 
также есть пункт о том, что родственники 
не могут находиться в подчинении друг у 
друга, однако запрета на романтические 
отношения там нет. Екатерина Мельни-
кова, HRD компании Yota, уверена, что в 
вопросе отношений на работе нужно от-
талкиваться от конкретной ситуации и 
положения сотрудников: «Если чувства 
возникают между людьми из разных отде-
лов, которые редко пересекаются между 
собой в рабочих задачах, то для компании 
риски минимальны. Если же в отношениях 
находятся коллеги из одного департамен-
та, то ситуация усложняется. Работники 
должны помнить об этическом кодексе и 
принять во внимание все рекомендации. 
Не менее важно сообщить об отношениях 
прямому руководителю и ответственному 

HR-сотруднику, чтобы они приняли реше-
ние о целесообразности работы сотруд-
ников друг с другом. Главной стратегией 
работы со служебными романами являет-
ся прозрачность. Важно, чтобы сотрудник 
понимал все риски для себя и для компа-
нии и в случае возникновения отношений 
предупредил о них HR-отдел или своего 
прямого руководителя».

Генеральный директор «TTISI Россия» 
Василий Пигин думает, что применение 
запрета как общего принципа являет-
ся неэффективным: «Принцип divide et 
impera (

”
разделяй и властвуй“) для инно-

вационного бизнеса важен только там, где 
нужно проводить ревизии. Когда же двум 
людям приходится творчески работать 
вместе, то такой союз, наоборот, может 
оказаться очень продуктивным: в истории 
много примеров супружеских пар, совер-
шавших прорыв. На мой взгляд, умный 
руководитель даст такой паре общую за-
дачу и организует ее не в иерархическое 
подчинение, а в команду. А  контроль и 
ревизионную функцию оставит за кем-то 
третьим. Если они несут ответственность 
за один результат, то их эмоциональное 
понимание и доверие друг к другу могут 
оказаться полезными для организации. 
Пострадают же от такого рода отношений 
те структуры, в которых плохо организо-
вана работа и есть возможность отлыни-
вать или воровать. В  таких организациях 
даже без отношений будут проблемы с 
эффективностью и коррупцией».

В  компании Yota отмечают, что полно-
стью запретить отношения между со-
трудниками невозможно с точки зрения 
закона. «Например, в Германии работо-
датели, которые запрещают романтиче-

ское общение коллегам, приравниваются 
к нарушителям прав личности. Главную 
опасность для эффективности работы 
представляют даже не сами отношения, 
а последствия их окончания. Однако кон-
тролировать ситуацию вполне реально, 
если соблюдается этический кодекс. Что-
бы избежать потенциальных проблем, со-
трудники и руководитель сразу должны 
обсудить все возможные риски и обозна-
чить формат взаимодействия,— говорит 
госпожа Мельникова.— Нельзя сказать, 
что существует единое мнение по поводу 
служебных романов. С одной стороны, та-
кие отношения воспринимаются как непо-
стоянные и мимолетные. С другой — люди 
проводят на работе значительную часть 
своего времени, а коллеги со временем 
становятся частью близкого окружения, 
что увеличивает шансы встретить среди 
них вторую половинку. В  конце концов, 
все мы любим историю про Новосельце-
ва и Людмилу Прокофьевну из известно-
го советского художественного фильма, 
которая стала своеобразным отражением 
культуры нашей страны».

Про фильм «Служебный роман» вспо-
минает и Юлия Дзюба, основатель онлайн-
школы профессионального рекрутинга 
HRDZUBA: «Россия — страна патриар-
хальная, особенно четко это прослежи-
вается в небольших городах, где, напри-
мер, одно крупное предприятие, и больше 
работы в городе нет. Вопрос отношений 
с начальником там звучит совсем по-
другому: либо как безвыходная ситуация, 
либо как та самая возможность хорошо 
устроиться в жизни. У нас традициями об-
условлен другой статус взаимоотношений 
начальника и подчиненного». n

16 ➔ АЛЕНА БЕРДИГАН,  
руководитель отдела  
офисной недвижимости компании Maris  
в ассоциации с CBRE:
— Феминитивы, на мой взгляд, в бизнесе 
выглядят странно. Следует отметить, что 
речь не об устоявшихся понятиях, таких как 
«поэтесса» или «стюардесса», а о навязы-
ваемых новых нормах языка — «блогерка», 
«авторка». Более того, в большинстве слу-
чаев феминитивы содержат негативный и 
пренебрежительный оттенок в разговор-
ной речи («секретарша», «докторша»). 
В  нашем случае «агентка», «консультант-
ка», «брокерка». Если говорить о том, мо-
жет ли это помочь в преодолении проблем 

неравенства полов, то я с уверенностью 
могу сказать, что единственное, что реша-
ет такую проблему,— это твой профессио-
нализм, подкрепленный большим багажом 
успешно реализованных проектов.

НАДЕЖДА КЛИМАНОВА,  
руководитель отдела внутренних  
и внешних коммуникаций FM Logistic в России:
— Для меня это направление — тупиковый 
путь. Мы можем сколько угодно и как угодно 
говорить об использовании феминитивов, 
но важнее — контекст и интонации. В нашей 
компании такие обращения, скорее всего, 
будут обижать или как минимум смешить 
представительниц прекрасного пола. Сей-

час Facebook предлагает 58 полов на выбор. 
И следуя данной тенденции, через какое-то 
время мы могли бы с вами обсуждать вари-
ации названий специальностей сотрудников 
на работе. В этом нет необходимости. Для 
бизнеса важны выполнение должностных 
обязанностей, заинтересованность в разви-
тии в компании, принадлежность к корпора-
тивным ценностям — в ответ даются равные 
возможности и равные зарплаты, незави-
симо от гендера. Так что пока не определи-
лись, как правильно называть прекрасных 
дам, дабы не оскорбить их чувств, предла-
гаю импровизировать, например, в духе До-
влатова: «Называйте меня сегодня Вероч-
кой. А с завтрашнего дня — Жар-Птицей».

МАРИЯ ГРИГОРЬЕВА,  
управляющий директор  
Accenture Technology в России:
— Не знаю, проводил ли кто-то соци-
альные опросы восприятия слов в срав-
нении с визуальным образом и эмоцио-
нальным фоном, но, примеряя костюмчик 
на себя, меня бы крайне возмутило сло-
во «директриса». Я бы испытывала некое 
чувство троллинга, издевки. Если уж мы 
говорим о равенстве, давайте и называть 
всех одинаково, чтобы не было предвзя-
тости, мужчина это или женщина: у нее/
него есть пост, профессия. Вы же не 
скажете про «генеральшу», что она не 
жена генерала... ➔ 26

ГЛАВНУЮ ОПАСНОСТЬ ДЛЯ ЭФФЕКТИВНОСТИ РАБОТЫ ПРЕДСТАВЛЯЮТ  
НЕ САМИ ОТНОШЕНИЯ, А ПОСЛЕДСТВИЯ ИХ ОКОНЧАНИЯ
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ПОЛИТИЧЕСКИЙ МОМЕНТ  
ГЕНДЕРНОГО РАВНОПРАВИЯ  
МИРОВОЙ ТРЕНД НА ЖЕНЩИН В ПОЛИТИКЕ РАЗВИВАЕТСЯ ОЧЕНЬ 
БЫСТРО И УЖЕ ДОБРАЛСЯ ДО РОССИИ. ВСЕ БОЛЬШЕ ЖЕНЩИН 
СТАНОВИТСЯ ДЕПУТАТАМИ, АКТИВИСТКАМИ, ПОПАДАЕТ  
В ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ОРГАНЫ ГОСВЛАСТИ. ОДНАКО В ВЕРХУШ-
КЕ РОССИЙСКОЙ ВЛАСТИ РАВЕНСТВА ПОЛОВ НЕ НАБЛЮДАЕТСЯ. 
ЭТО ЗАМЕТИЛА И СПИКЕР СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ВАЛЕНТИНА  
МАТВИЕНКО: «ГДЕ НАДО ПАХАТЬ, РАБОТАТЬ, ТАМ ПРОЦЕНТ ЖЕН-
ЩИН ВЫШЕ. А ГДЕ РУКОВОДИТЬ — НАОБОРОТ». О ЖЕНЩИНАХ-
ПОЛИТИКАХ, НЕСИСТЕМНЫХ ОППОЗИЦИОНЕРКАХ И ЧИНОВНИЦАХ 
ПЕТЕРБУРГА ЧИТАЙТЕ В ОБЗОРЕ BG. ОЛЕГ ДИЛИМБЕТОВ

В  Петербурге доля женщин во власти 
растет, если не брать в расчет городское 
правительство. Сейчас в нем только одна 
женщина — вице-губернатор Ирина По-
техина, отвечающая за образование. Ра-
нее в правительство губернатора Алек-
сандра Беглова входили Анна Митянина 
и Любовь Совершаева. В последнем пра-
вительстве Георгия Полтавченко была 
также одна женщина — Анна Митянина. 
В  последних правительствах Валенти-
ны Матвиенко и Владимира Яковлева их 
было по две. В первом правительства го-
сподина Яковлева (1996 год), как и в пра-
вительстве мэра Петербурга Анатолия 
Собчака, женщин не было вовсе.

Женское представительство в коми-
тетах Смольного, инспекциях и управле-
ниях на высших должностях ограничено 
четырьмя людьми. Это комитеты по пра-
вопорядку и безопасности, делам ЗАГС, 
образованию, а также горжилинспекция. 
Законодательная власть Петербурга по-
казывает более впечатляющие результа-
ты: в первом (1994–1998), втором (1998–
2002) и третьем (2002–2007) созывах 
были одна, две и три народные избран-
ницы соответственно. После выборов 
в четвертый состав парламента кривая 
женского представительства потянулась 
вверх — шесть депутатов. На текущий 
момент в ЗакСе Петербурга находится 
12 представительниц народа.

Комитеты и комиссии ЗакСа женщи-
нами на руководящих постах укомплек-
тованы скромно. Они возглавляют две 
комиссии — по социальной политике и 
здравоохранению и по экологии и приро-
допользованию. Заместителями предсе-
дателей они являются в четырех комис-
сиях (в комиссии по культуре и науке два 
зама — женщины).

Отдельно отметить следует горизбир-
ком, в котором женская часть составляет 
большинство: 8 из 14 мест. К тому же в 
2020 году кресло председателя СПбИК 
впервые заняла женщина. Ею стала На-
талья Чечина, которая пришла на смену 
сложившему в конце ноября полномочия 
Виктору Миненко. Первые два состава 
были укомплектованы четырьмя и семью 
женщинами соответственно.

Отдельного упоминания стоит и Цен-
тризбирком, который уже возглавляет 

Элла Памфилова. На момент публикации 
формируется новый его состав. Своих 
делегатов уже выбрали Государственная 
дума и Совет федерации (СФ). Остались 
пять человек от президента. В  текущем 
составе ЦИК, включая госпожу Памфи-
лову, заседают три женщины. В  новый 
уже точно войдут две (обе от СФ). На его 
заседании выступил действующий член 
комиссии Николай Булаев, который по-
пал и в новый состав. Он отметил, что 
40% делегатов СФ — женщины, и ска-
зал: «Всегда в основном работал с жен-
щинами, они исполнительны, трудолюби-
вы и никогда не предают». В  ответ ему 
спикер Валентина Матвиенко отметила, 
что «хоть здесь прорыв есть»: «Где надо 
пахать, работать, там процент женщин 
выше. А где руководить — наоборот».

Комментируя данное высказывание, 
заведующая кафедрой социальных тех-
нологий СЗИУ РАНХиГС, доктор поли-
тических наук Инна Ветренко отмечает, 
что Валентина Матвиенко знает, о чем 
говорит: «Она прошла свой политиче-
ский путь с низов до высших позиций в 
государстве».

В  муниципальных образованиях Пе-
тербурга также увеличилось количество 
девушек и женщин, на это указывает 
госпожа Ветренко. «В  муниципалитетах 
женщин всегда много, это общерос-
сийская практика. На местных органах 
сосредоточено много социалки, хозяй-
ственных вопросов — людям нужна хо-
зяйка»,— подчеркивает эксперт.

Несистемная оппозиция также уве-
ренно управляется женской рукой. Глава 
«Открытой России» — Анастасия Бура-
кова. Глава Штаба Алексея Навального в 
Петербурге — Ирина Фатьянова. К сло-
ву, согласно данным федерального шта-
ба политика, из 37 региональных отделе-
ний 14 управляются женщинами.

В  списках политических заключен-
ных женщин сравнительно меньше, чем 
мужчин. Так, по данным правозащитного 
центра «Мемориал» (закон обязывает 
BG указывать, что организация внесена 
в реестр так называемых иностранных 
агентов), из 76 официально признанных 
политических заключенных девять — 
женщины. При этом пять из них попали 
в список совсем недавно — в связи с ак-

циями в поддержку Алексея Навального  
23 и 31 января. Все арестованы по так на-
зываемому санитарному делу — ст.  236 
УК РФ (подстрекательство к нарушению 
санитарно-эпидемиологических правил). 
В списке «вероятных жертв» три женщи-
ны (из 69). Среди 396 человек, преследу-
емых без лишения свободы, женщин 87, 
а в религиозном списке их 11 из 301.

Депутат МО «Владимирский округ» 
Ксения Лаврова отметила тренд на го-
лосование за женщин в России. «У  нас 
много ярких политических лидеров из их 
числа. Общество увидело, что женщина-
политик — это не просто красиво, но и 
верно по политической риторике. Они 
нередко говорят то, что не решаются 
сказать мужчины»,— считает депутат. 
При этом она отмечает, что женщины не-
редко сталкиваются с предвзятостью во 
время избирательных кампаний. «Я могу 
говорить только о своем опыте, но мне, 
например, в качестве претензии предъ-
являли, что я не похожа на человека, ко-
торый починит трубы, что я не замужем и 
у меня нет детей,— поделилась госпожа 
Лаврова.— При этом есть и плюсы: я, 
например, набирала волонтеров через 
Tinder, мне многие помогли, многие по-
том интересовались итогами кампании. 
Мужчинам интересно, что женщина мо-
жет не только внешне привлекать, но и 
что-то важное произносить и делать».

Председатель горизбиркома Наталья 
Чечина считает, что в работе, в том чис-
ле и на ее позиции, гендерная принад-
лежность играет несущественную роль. 
«Главное — умение договариваться, на-
ходить компромиссы между участниками 
избирательного процесса, основываясь 
исключительно на нормах закона. СПбИК 
— коллегиальный орган, где решения 
принимаются с учетом мнения каждого 
из членов. Самое главное, чтобы эти ре-
шения делали избирательный процесс 
максимально доступным и открытым для 
всех категорий избирателей, что, в свою 
очередь, положительно влияет на город 
и страну в целом. По моему мнению, на 
государственной службе значение имеют 
профессиональная компетенция, умение 
решать поставленные задачи, желание 
приносить пользу обществу, городу, стра-
не. Не думаю, что женщине сложнее, по-

смотрите: женщины управляют городами, 
целыми странами, служат в армии нарав-
не с мужчинами. Хотя, откровенно говоря, 
женщине больше идут букеты цветов, не-
жели оружие. Но это мое видение, кто-то 
может со мной не согласиться. Из личного 
опыта могу сказать, что в некоторых слу-
чаях женщине даже проще найти общий 
язык как с руководителями, так и с подчи-
ненными. Ведь порой доброжелательная 
улыбка и твердость убеждений творят чу-
деса»,— говорит госпожа Чечина.

Координатор Штаба Алексея Наваль-
ного в Петербурге Ирина Фатьянова от-
метила другое отношение к женщинам, 
занимающимся протестной деятельно-
стью, чем к мужчинам. «Я являюсь феми-
нисткой, но радовалась, что для женщин 
в спецприемнике, где я недавно сиде-
ла, были поблажки (госпожа Фатьянова 
была арестована на 15 суток за призывы 
к участию в акции в поддержку Алексея 
Навального.— BG). Девушкам разрешали 
мыться ежедневно, а молодым людям — 
раз в неделю. Но нам запрещали дежу-
рить и разносить передачи. К женщинам 
при задержаниях реже применяют силу. 
Меня не задерживали жестко ни разу. 
Наверное, это еще и потому, что кар-
тинка получается невыгодная, а она об-
летает СМИ»,— рассказала активистка. 
В целом, добавляет она, система к жен-
щинам относится мягче: менее строгие 
приговоры тому подтверждение.

Инна Ветренко рассказала, что в 
представительной власти женщин боль-
ше ввиду их электоральной активности. 
«Женщины более активны на выборах, 
в том числе и как избиратели. Можно 
прогнозировать, что следующий состав 
ЗакСа будет еще более женским. В  ис-
полнительной власти женщин немного 
— относительно законодательной и тем 
более муниципальной. Это, в том числе, 
специфика Петербурга, которая сложи-
лась после Валентины Матвиенко. Ее 
имидж, даже на федеральном уровне, 
считается одним из самых безупречных 
женских, и конкурировать с ним крайне 
сложно»,— рассуждает эксперт. Кроме 
того, она добавляет, что уровень полити-
ческой воли у женщин ниже, чем у муж-
чин, а в исполнительной власти он чрез-
вычайно необходим. n

В ПРЕДСТАВИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ ЖЕНЩИН БОЛЬШЕ ВВИДУ ИХ ЭЛЕКТОРАЛЬ-
НОЙ АКТИВНОСТИ
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САМОРАЗВИТИЕ

САМОРАЗВИТИЕ

ФАКТОР РОСТА В РОССИИ КОУЧИНГ 
ОТСУТСТВУЕТ В СПИСКЕ ПРОФЕССИЙ, И ЭТА СФЕРА 
РЕГУЛИРУЕТСЯ ЛИШЬ ВОЛОНТЕРСКИМИ ОРГАНИЗА-
ЦИЯМИ, ВЫПОЛНЯЮЩИМИ ФУНКЦИИ ОБУЧЕНИЯ, 
СЕРТИФИКАЦИИ И КОНТРОЛЯ ДЛЯ СВОИХ ЧЛЕНОВ. 
ПРИ ЭТОМ ГЛАВЫ И СОБСТВЕННИКИ БИЗНЕСА ДО-
ВЕРЯЮТ КОУЧАМ СВОЕ РАЗВИТИЕ, А НЕКОТОРЫЕ 
КОМПАНИИ ПРЕДПОЧИТАЮТ ИМЕТЬ ТАКИХ СПЕЦИ-
АЛИСТОВ В ШТАТЕ. О ПЕРСПЕКТИВАХ СЕГМЕНТА  
В РОССИИ BG ПОГОВОРИЛ С ПРОФЕССИОНАЛЬНЫ-
МИ УЧАСТНИКАМИ РЫНКА. ЕЛЕНА ИСАЕВА

Для России коучинг явление не новое, 
хотя и развивается активнее в англосак-
сонском мире. Как говорит бизнес-пси-
холог Полина Красикова,— за счет того, 
что в культуре, например США, не при-
нято делиться проблемами с друзьями 
и знакомыми, и коуч становится своего 
рода слушателем со здравым смыслом, 
необходимым для прояснения и реше-
ния проблемы. «Коуч — это собесед-
ник, правильно задающий вопросы. Их 
постановка такова, что клиент начинает 
видеть задачу с разных ракурсов, на-
ходит множество решений, часто про-
стых и выигрышных. Он обнаруживает в 
своем арсенале ресурсы, которые тре-
буются для успешного решения задачи, 
ранее казавшейся неразрешимой»,— 
рассказывает сертифицированный коуч 
Международной федерации коучинга 
Екатерина Аридова. Клиенты коучей — 
это люди, стоящие на пороге изменений 
или уже находящиеся в этой стадии, го-
ворит глава подразделения ICF Russia 
Chapter в Петербурге Ольга Парфенова, 
а основной их запрос — как поменять 
привычные модели поведения, ставшие 
неэффективными, для достижения но-
вых целей.

Активнее всего, констатирует руково-
дитель маркетинговых проектов «Авито 
Услуг» Иван Чулков, в России это направ-
ление осваивают в Москве и Петербурге, 
причем и в качестве источника заработка, 
и как инструмент личностного роста. На 
оба города и прилегающие к ним области 
приходится 94% от совокупного предло-
жения по стране, при этом с января 2020 
года к январю 2021-го число таких объяв-
лений в РФ увеличилось на 91%.

Растущий спрос на деловую и личност-
ную трансформацию порождает пестрое 
и разнонаправленное предложение. Рос-
сийское законодательство не относит ко-
учинг к лицензируемому или требующему 
аккредитации виду деятельности. «Из-за 
отсутствия единой системы сертифика-
ции каждый может напечатать на своей 
визитке это слово,— делится коуч ICF 
Оксана Басараб.— В  стране также нет 
стандартов, регламентирующих взаимо-
отношения между клиентом и коучем, и 
в случае неудачной работы даже невоз-
можно предъявить какие-либо претензии 
(на законодательном уровне.— BG)».

По мнению руководителя проектов по 
работе с экспертами и органами власти 

АНО «Национальное агентство развития 
предпринимательства» Ольги Вильков-
ской, главный критерий квалификации 
коуча — его сертификация по стандар-
там одного из профобъединений, круп-
нейшим из которых является Междуна-
родная федерация коучинга (ICF). Есть 
также Европейская ассоциация коучинга 
(ECA), Европейский совет наставниче-
ства и коучинга (EMCC), локальная в РФ 
Ассоциация русскоговорящих коучей 
(АРК). «Другой вариант — специализи-
рованная сертификация, связанная с 
инструментами, методологиями и под-
ходом,— говорит глава направления 
«Изменения и инновации» компании 
Business Speech Павел Меринов.— Буду-
чи представителем методологии HOGAN, 
я сертифицирую людей на использо-
вание определенной диагностической 
методологии для оценки и развития пер-
сонала, предоставления коучинговой 
обратной связи, работы с участниками 
оценки. Есть также пионер в области 
управления талантами — компания DDI. 
Стандарт ее сертификации является 
международным знаком качества работы 
в коучинге как составляющей программ 
комплексной оценки и развития лидеров, 
вплоть до топ-уровня». С  точки зрения 
образования в России также котируются 
дипломы таких учреждений, как институт 
тренинга «АРБ  Про» и Международного 
Эриксоновского университета коучинга, 
добавляет руководитель отдела обучения 
компании QBF Аветис Вартанов. Маги-
стерскую программу «Коучинг и бизнес-
консультирование» преподают в Высшей 
школе экономики. 

«Серьезные индивидуальные коучи 
обычно состоят в одной из ассоциаций. 
Каждая из них публикует список членов, 
перечень компетенций коуча и этический 
кодекс, который они соблюдают. Такой 
порядок гарантирует выравнивание кон-
текста коуча и заказчика относительно 
состава оказываемых услуг, а также по-
могает регулировать важные вопросы 
сотрудничества, включая конфиденци-
альность»,— рассказывает управляю-
щий партнер компании TeamSonance  
Мария Орловская. 

Ольга Вильковская считает соблюде-
ние этического кодекса и индивидуаль-
ную совместимость с клиентами важ-
нейшими факторами оценки коуча. «Не 
каждый клиент понимает, что на неэтич-

ное поведение коуча можно пожаловать-
ся в федерацию и кейс будет рассмотрен 
Комиссией по этике, что может привести 
к аннулированию сертификата,— гово-
рит она.— Коуч тоже может отказаться 
работать с клиентом, если не компетен-
тен решить запрос, не совпадают ценно-
сти и по иным причинам». 

По наблюдению Оксаны Басараб, 
большинство пришедших в коучинг лю-
дей — это топ-менеджеры компаний и 
психологи. Истории собеседниц BG это 
отчасти подтверждают. Так, Мария Ор-
ловская, компания которой оказывает 
услуги коучинга, проводит стратегиче-
ские тренинги и внедряет программы 
по изменению корпоративных культур 
для таких фирм, как «Интер РАО», ЭСК, 
Sorry, Guys.Media, и банка «Открытие», 
в прошлом — управляющий директор 
российского представительства Oracle. 
Ольга Парфенова пришла в профес-
сию с позиции партнера международной 
executive search компании, а ранее рабо-
тала в сфере корпоративных финансов, 
что, в частности, и позволяет ей быть 
executive-коучем — с опорой на имею-
щийся опыт.

«В коучинге женщин гораздо больше, 
чем мужчин. И  по статистике женщины 
проходят больше образовательных про-
грамм»,— замечает управляющий пар-
тнер компании Placegroup, оказывающей 
услуги налогового и финансового менед-
жмента, Елена Янина. Госпожа Парфе-
нова превалирование в профессии жен-
щин объясняет их большей склонностью 
к эмпатии, вниманию к эмоциям и со-
стоянию других, что в коучинге является  
базовыми качествами. 

В выборке резюме, опубликованных на 
сайте SuperJob с 12  декабря 2020 года 
по 12 февраля 2021 года, среди соиска-
телей на позицию коуча в Петербурге и 
Ленобласти женщин — 63%. Их средний 
возраст — 41  год, а усредненные зар-
платные ожидания находятся на уровне 
75  тыс. рублей в месяц. На сайте hh.ru 
за полтора месяца этого года в СЗФО 
работу коучем искали более 800  чело-
век, и подавляющая часть пришлась на 
Петербург, второе место держат Кали-
нинград и Ленинградская область. Сре-
ди традиционных сфер интересов соис-
кателей — финансы, маркетинг, продажи 
и управление персоналом; много претен-
дентов на должности коуча в медицине 

и науке, а также на позиции agile coach 
и scrum master; среди не самых распро-
страненных — коучи по ораторскому ис-
кусству и работе с МАК (метафорически-
ми ассоциативными картами). Средние 
зарплатные ожидания специалистов — 
около 45  тыс. рублей, добавляет Мария 
Бузунова, руководитель пресс-службы 
hh.ru по Северо-Западу. При этом, по 
словам Елены Яниной, групповые биз-
нес-программы у наемных специали-
стов могут стоить и 100–150  тыс. руб- 
лей за двухнедельное обучение группы  
из 15–20 человек. 

Однако чаще клиентами коучей стано-
вятся не компании, а их руководители и 
владельцы, констатирует госпожа Баса-
раб: уже в 2017 году на конкурсе «Топ-
1000 российских менеджеров» каждый 
из претендентов так или иначе исполь-
зовал услуги коуча. По опыту госпожи 
Парфеновой, за прошлый год среди ее 
клиентов число индивидуальных обраще-
ний выросло на 45%. 

На сайте АРК с 2019 года публикует-
ся исследование о стоимости коучинга в 
больших российских городах. Средняя 
стоимость executive-коучинга в Санкт-
Петербурге, говорят данные ассоциа-
ции, 19 тыс. рублей за астрономический 
час, а бизнес-коучинга — почти в два 
раза ниже (11 тыс.). Карьерный коучинг 
продают по 8 тыс. рублей за час, лайф-
коучинг — 8,5  тыс., сопровождение в 
формате коучинга — 11,5 тыс. В Москве 
расценки выше: в executive-коучинге, на-
пример, они составляют 29 тыс. рублей в 
час при очной встрече. 

Стоимость executive-коучинга может 
достигать и €1–2 тыс. в час, говорят со-
беседники BG и сходятся во мнении, что 
для структурных изменений необходимо 
не менее пяти сессий. Ольга Парфено-
ва отмечает, что цена прямо пропорцио-
нальна уровню профподготовки коуча и 
количеству часов практики, а также на 
нее будут влиять рекомендации клиентов 
и личный бренд специалиста. «Нужно по-
нимать и принимать тот факт, что коучинг 
не может стоить мало. В  цену коуча за-
кладываются и профессиональное обу-
чение, и супервизия, а это не дешевые 
удовольствия. Чтобы быть успешным, 
коуч должен много вкладывать в себя и 
в свое развитие»,— заключает руково-
дитель направления коучинга в компании 
Biocad Наталья Бехтерева. n

В КОУЧИНГЕ ЖЕНЩИН ГОРАЗДО БОЛЬШЕ, ЧЕМ МУЖЧИН. И  ПО СТАТИСТИКЕ ЖЕНЩИНЫ ПРОХОДЯТ БОЛЬШЕ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ПРОГРАММ
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МЕДИЦИНА

МЕДИЦИНА

ПАНДЕМИЯ БЬЕТ ПО ЭСТЕТИКЕ МИНУВШИЙ ГОД ОКАЗАЛСЯ 
НЕЛЕГКИМ ДЛЯ РЫНКА ЭСТЕТИЧЕСКОЙ МЕДИЦИНЫ. МНОГИЕ КЛИНИКИ НЕ РАБОТАЛИ  
ВО ВРЕМЯ ЛОКДАУНА, А ЗАТЕМ ДОЛГО ВОЗВРАЩАЛИСЬ К ПРЕЖНИМ ОБОРОТАМ,  
ПОСКОЛЬКУ ЭСТЕТИКА НЕ ЯВЛЯЕТСЯ УСЛУГОЙ ПЕРВОЙ НЕОБХОДИМОСТИ И ПАЦИЕНТЫ  
ЧАЩЕ ОТКАЗЫВАЛИСЬ ОТ НЕЕ В ПОЛЬЗУ БЕЗОПАСНОСТИ И ЭКОНОМИИ. КСЕНИЯ ПОТАПОВА

Снижение платежеспособности клиентов 
в первую очередь отразилось на выруч-
ке клиник эконом-, среднего и среднего+ 
классов. Клиники бизнес- и VIP-классов 
тоже отмечали сокращение выручки и обо-
ротов, но связаны они были в основном со 
снижением посещаемости. «А  учитывая, 
что за счет локдауна сформировался от-
ложенный спрос, который реализовался в 
летние и осенние месяцы, можно сказать, 
что клиники сегмента бизнес и выше по-
страдали все-таки в меньшей степени»,— 
поясняет Анатолий Ибраев, заведующий 
отделением косметологии и лазерных тех-
нологий ГК «Альтермед».

ПОРТРЕТ ПАЦИЕНТА В  целом эстети-
ческая медицина уже несколько лет как 
перестала ориентироваться преимуще-
ственно на состоятельных людей. Поэто-
му аудитория клиник постепенно расши-
ряется, одновременно становясь более 
грамотной.

В 2020 году среди всех пациентов 
клиник Санкт-Петербурга около 75% со-
ставляли женщины и 25% — мужчины. 
«По сравнению с 2019-м доля мужчин, 
желающих воспользоваться услугами 
эстетической медицины, увеличилась на 
3%. В  предыдущие годы наблюдалась 
аналогичная динамика. При этом доля 
мужчин в регионах (без учета Москвы 
и Петербурга) существенно ниже, чем 
в крупных городах»,— отмечает Оксана 
Никитина, PR-менеджер Клиники док-
тора Куприна.

В  2020 году 50% всех клиентов  
клиник составляли люди в возрасте  
от  25 до 44  лет, еще 15% — в возрасте 
от 45 до 54 лет. При этом в Москве, в от-
личие от других городов России, наблюда-
лась самая высокая доля молодых пациен-
тов (от 18 до 25  лет). Если сравнивать с 
предыдущим годом, то заметно значитель-
ное сокращение доли пациентов в возрас-
те 25–34 года (на 8%). Скорее всего, это 
связано со снижением платежеспособно-
сти данной группы в период пандемии.

Что касается географии пациентов пе-
тербургских клиник, то в Клинике доктора 
Куприна отмечают, что большинство из 
них — это жители России, 6–7% — пред-
ставители других стран. По 35% — при-
ходится на жителей Петербурга и Москвы. 
Все остальные регионы России составля-
ют по 1% и менее. При этом доля пациен-
тов из других стран (Казахстан, Украина, 
Белоруссия) в 2020 году по сравнению с 
2019-м сократилась на 10%.

НА ПИКЕ СПРОСА Эксперты конста-
тируют, что в последние годы на рынке 
происходит медленное перераспреде-
ление доли пациентов от инъекционной 
косметологии и пластической хирургии 
в сторону аппаратной косметологии. Так, 
например, одной из новых востребован-
ных методик является SMAS-лифтинг, или 
ультразвуковой лифтинг. «Дополнитель-

ным толчком к его популярности стало 
появление на рынке игроков, существен-
но снизивших цену самой процедуры, но 
сохранивших на прежнем уровне функ-
ционал и эффективность»,— поясняет 
господин Ибраев.

Лидером инъекционных методик се-
годня являются инъекции ботулотоксина 
и препаратов на основе гиалуроновой 
кислоты, а также контурная пластика 
филлерами. «В  пластической хирургии 
вырос спрос на блефаропластику и 
ринопластику. Люди больше хотят из-
бавиться от видимых недостатков или 
изменений, которые влияют на качество 
жизни, чем получить визуальный эф-
фект»,— указывает Валерия Воробьева, 
заведующая отделением косметологии и 
дерматологии клиники внимательной ме-
дицины «Скандинавия». Популярность 
набирают также липоскульптурирование 
(липомоделирование), эстетическая ги-
некология.

Что касается мужской аудитории паци-
ентов, то эксперты отмечают рост спроса 
на удаление винных пятен (капиллярная 
ангиодисплазия), операции и процедуры 
по коррекции фигуры и возрастных изме-
нений, лазерную эпиляцию.

В целом, как заключает Игорь Пронин, 
управляющий директор клиники «Инсти-
тут красоты 

”
Галактика“», в эстетической 

медицине наблюдается тенденция со-
хранения «натуральности» внешности 
пациентов, когда врач улучшает эстетку, 
максимально учитывая индивидуальные 
особенности и анатомию пациента.

РЫНОЧНЫЕ ОЖИДАНИЯ Эксперты от-
мечают, что сегодня на рынке эстетиче-
ской медицины по-прежнему ощущается 
влияние пандемии. «Хотя летом в клиники 
вернулись пациенты, мы можем с уверен-
ностью сказать, что 10–15% из них до сих 
пор занимают выжидательную позицию. 
Большинство тех, кто не может 

”
терпеть“, 

сократили походы к косметологу, и мы 
стараемся уже в течение двух-трех встреч 
в году решить максимум задач. Кроме 
того, если раньше пациенты были готовы 
к каким-то нововведениям, 

”
эксперимен-

там“, то сейчас они отдают предпочтение 
проверенным временем процедурам, ме-
тодикам и препаратам. Думаю, что эта тен-
денция сохранится и в текущем году»,— 
делится господин Ибраев.

Также рынок находится в ожидании 
роста цен, которые на протяжении минув-
шего года «держали» и производители 
препаратов, и клиники. Фармацевтиче-
ские компании будут отыгрывать падение 
рубля, а платежеспособность населения 
продолжит планомерно снижаться. «Все 
это сильно уменьшает маржинальность, 
которую клиники не могут компенсировать 
повышением цен для клиентов по причине 
и без того низкого спроса»,— резюмиру-
ет Полина Михайлова, директор клиники 
Different Lab.

Тем не менее, по некоторым оценкам, 
со второй половины 2021 года рынок по-
степенно снова пойдет в рост, при ус-
ловии отсутствия новых экономических 
потрясений. Как отмечает госпожа Воро-
бьева, несмотря на трудный год, ключевые 

игроки не только не ушли с рынка, но и не 
потеряли свои позиции. Эксперты также 
ожидают возможного укрупнения сетей.

В данный момент конкуренция на рынке 
продолжает усиливаться. Но, как поясня-
ет господин Ибраев, для отдельных новых 
игроков это будут нелегкие времена, по-
тому как сейчас выйти на рынок намного 
сложнее, чем 10–15 лет назад. Запросы у 
пациентов значительно выше, и введени-
ем ботокса и микротоками уже никого не 
удивишь. Клинику необходимо оснащать 
серьезными аппаратами, стоимость кото-
рых достигает 8 млн рублей и более. А это 
кредиты и долговая нагрузка, которые вы-
глядят довольно тревожно на фоне снижа-
ющегося спроса. 

ЕЩЕ ОСТРЕЕ Наконец, период пандемии, 
по мнению экспертов, ярко продемон-
стрировал несовершенство системы регу-
лирования в отрасли и усугубил ситуацию 
с теневым бизнесом. «Сейчас каждый 
человек может купить в интернете любой 
инъекционный препарат и сделать себе 
губы самостоятельно по видеоуроку из 
YouTube. Такие случаи, конечно, редки, но 
практически открытый доступ к препара-
там, часто контрафактным, неизвестного 
происхождения, не сертифицированных в 
России, порождает огромный 

”
серый ры-

нок“, где никто ни за что не отвечает»,— 
указывает Полина Михайлова. 

По мнению эксперта, ситуации, когда 
человек, не имея высшего образования, 
в непригодном для инвазивного вмеша-
тельства помещении или на дому, не имея 
возможности соблюдать нормы септики 
и антисептики, но обладая раскрученным 
инстаграмом, осуществляет лицензиру-
емую косметологическую деятельность, 
стали повседневностью и не вызывают ни-
какой реакции со стороны проверяющих 
органов, которые контролируют соблю-
дение правил медицинскими организаци-
ями. Таким образом, «частники» выходят 
из-под какого бы то ни было наблюдения, 
хотя дело идет не о маникюре, а об инва-
зивных процедурах, некорректное выпол-
нение которых может принести значитель-
ный вред здоровью.

Это, в свою очередь, снижает доверие 
к эстетической медицине в целом и роняет 
престиж отдельных методик, что серьезно 
беспокоит специалистов, работающих 
легально. Особенно на фоне ожиданий 
роста числа обращений в петербургские 
клиники пациентов из других регионов, в 
том числе из-за рубежа.

Стимулирует увеличение потока меди-
цинского туризма в Северную столицу, по 
мнению Анатолия Ибраева, профессио-
нальная среда в сфере эстетической ме-
дицины, которая в Петербурге в среднем 
выше, чем по России и в Москве. Высокое 
качество услуг обеспечивают хорошая 
медицинская школа, современное осна-
щение, а также опыт работы клиник, на-
считывающий не одно десятилетие. n

В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ НА РЫНКЕ ПРОИСХОДИТ МЕДЛЕННОЕ ПЕРЕРАСПРЕДЕЛЕНИЕ ДОЛИ ПАЦИЕНТОВ ОТ ИНЪЕКЦИОННОЙ КОСМЕ-
ТОЛОГИИ И ПЛАСТИЧЕСКОЙ ХИРУРГИИ В СТОРОНУ АППАРАТНОЙ КОСМЕТОЛОГИИ
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21 ➔ ОКСАНА КОСАЧЕНКО,  
президент благотворительного фонда «Система»:
— Предлагаю обратиться к истокам. Рус-
ский язык довольно патриархальный, он 
складывался веками, передавая реаль-
ную действительность и уклад жизни. Это 
очень просто подтверждается названиями 
той деятельности, которой занимались 
люди. Исторически сложилось, что чисто 
мужские профессии отражены существи-
тельными мужского рода: «директор», 
«генерал». При этом феминизация рынка 
труда не привела к появлению новых обо-
значений той же профессии. Ведь даже 
пресловутая «генеральша» является не 
полководцем, а скорее его верной спутни-
цей. Справедливости ради надо отметить, 
что есть и существительные, которые 
именуют чисто женские профессии и ко-
торые не имеют мужской пары,— «швея» 
или «няня». Поскольку язык — это живой 
механизм, впитывающий все изменения, 
происходящие в обществе, то вполне объ-
яснимо, что в нем приживаются некоторые 
феминитивы, как, например, «футболист-
ка». Ряд же слов, которые пытаются ис-
пользовать для обозначения женщины, 
выполняющей некую работу, имеют нега-
тивную коннотацию, и они так и не прижи-
лись в языке.

МИХАИЛ КОВШОВ,  
основатель CLGROUP:
— Использование феминитивов абсолют-
но никак не влияет на преодоление про-
блемы неравенства полов в РФ. Так как 
от изменения слов или добавления в них 
соответствующих окончаний коренным 
образом не меняется ничего. Нельзя в 
одночасье поменять сознание. Если пред-
ставитель мужского пола — ретроград, для 
которого женщина априори всегда ниже 
мужчины, из его уст любой феминитив 
будет звучать как издевка. Более того, не 
думаю, что в России ярко выражена сама 
проблема неравенства. В  современном 
обществе уже на протяжении многих лет 
ключевые, руководящие позиции в круп-
ных компаниях занимают женщины. По-
являются специализированные магазины, 
крупные сети товаров и услуг, которые 
возглавляют представительницы прекрас-
ного пола. Если взглянуть на списки милли-
онеров в разных источниках по стране, то 
в каждом из них стабильно присутствуют 
женщины, и их довольно немаленький про-
цент, увеличивающийся с каждым годом. 
Успешных, целеустремленных людей мало 
волнуют формалистские названия.

ЕКАТЕРИНА ТЯГАЙ,  
партнер коллегии адвокатов  
Pen & Paper
— Феминитивы и борьба за их использо-
вание — скорее маркер нехватки более 
действенных механизмов обеспечения ра-
венства полов. На мой взгляд, уместность 
и необходимость применения феминитива 
в каждом конкретном случае должна опре-
деляться правилами русского языка и лич-
ным лексическим вкусом. Намного боль-
ше практической пользы российскому 
обществу могло бы принести подписание 
нашей страной Стамбульской конвенции 
о предотвращении и борьбе с насилием в 
отношении женщин и домашним насилием 
с последующим принятием закона о про-
филактике семейно-бытового насилия, от 
которого страдают в основном женщины, 
и последовательное искоренение всех 
форм гендерной дискриминации, которые 
у нас по-прежнему распространены.

ВИКТОРИЯ КУЛИБАНОВА,  
генеральный директор коммуникационного 
агентства Spice Media:
— Я думаю, что это не помогает преодо-
леть проблему, а наоборот, ее подчерки-
вает. Женские премии, ассоциации и фе-
минитивы словно акцентируют внимание 
на том, что мужчины и женщины не равны 
и женщины нуждаются в гендерной иден-
тификации и особом отношении. Следуя 
той же логике, можно тогда сказать, что 
женщина — не человек, потому что она — 
«человека». 

На мой взгляд, история с феминитива-
ми — это просто хайп, запущенный одним 
блогером и подхваченный другими — теми, 
кто хочет быть в тренде. В  нашем агент-
стве одна из сотрудниц подписывается 
«контент-директорка», но это делается не 
из каких-то феминистических убеждений 
и борьбы за равенство полов, а скорее из 
соображений привлечения внимания за 
счет соответствия трендам. 

ОЛЬГА ШАРЫГИНА,  
вице-президент Becar Asset Management:
— Я считаю использование феминитивов 
лингвистическим и социальным мрако-
бесием, которое не только не помогает 
преодолевать проблему неравенства по-
лов, но еще и усугубляет ее, подчеркивая 
тот факт, что «докторка» — это не то же 
самое, что доктор, а «режиссерка» — 
кто-то вообще другой. Я не знаю ни одну 
сферу, компанию, страну, где этот суф-
фикс и окончание увеличили бы зарплату 
женщинам, снизили уровень насилия в 
семье и на улице, уменьшили уязвимость 
женщины во время беременности и ро-
дов, повысили ее статус на работе или 
ускорили карьерный рост. Для меня ис-
пользование феминитивов — это женское 
позерство (не слышала, чтобы мужчины 
их употребляли в своей речи). Девушка 
как бы говорит: «Смотри, эй, я отстаиваю 
права, женщина тоже человек»! И  когда 
ты хмуришься и говоришь, что не знаешь, 
кто такая режиссерка, просишь так не на-
зывать тебя, в ответ получаешь кучу нега-
тива. Притом слишком иррационального. 
Феминитивы еще сильнее подчеркивают 
гендерное неравенство, а самих женщин 
делят на два фронта: одни выступают за, 
другие — против.

ОКСАНА КРАВЦОВА,  
совладелец и генеральный директор  
ГК «Еврострой»:
— Историю с феминитивами я считаю по 
большей части надуманной. Женщины за-
нимают высокие посты во всех сферах, в 
том числе в правительстве и советах ди-
ректоров крупных компаний. И добились 
они этого благодаря своему таланту и 
упорству, оставив позади многих мужчин в 
абсолютно равной конкурентной борьбе. 
На мой взгляд, проблеме неравенства 
уделяется излишнее внимание. Ведь вну-
тренние качества не зависят от пола. На-
пример, руководителю необходимы не-
стандартное мышление, готовность нести 
ответственность за принятые им решения, 
компетенции и опыт в той сфере, в кото-
рой он строит бизнес, а также любовь к 
своему делу. Важны высокая трудоспо-
собность и внутренняя мотивация, умение 
«зажигать» людей и заставлять их верить 
в тебя и общий успех. И,  конечно же, не 
обойтись без личной харизмы, энергии и 
здорового авантюризма. Этими чертами 
обладают как мужчины, так и женщины. 
Наша жизнь знает немало примеров.

АНЖЕЛИКА БОЛЬШЕГОРОДСКАЯ,  
заместитель генерального директора  
«Мегалит — Охта Групп»:
— Решение проблемы неравенства че-
рез изменение языковых норм мне пред-
ставляется немного утопичным. Тем более 
если эти нормы не появились естествен-
ным путем, а в каком-то смысле насажда-
ются. Лично мне феминитивы кажутся не-
сколько искусственными, но если кому-то 
они помогают отстаивать свою позицию, 
то это можно только приветствовать. 

Вообще вопросы неравенства сегодня 
часто искажаются, и многие привилегии, 
которыми могут пользоваться женщины, 
рассматриваются как нечто уничижаю-
щее. С другой стороны, есть чисто эко-
номический аспект, который касается, 
например, зарплат. И в этом плане про-
блема существует не только в России, но 
даже и на Западе, где феминизму уде-
ляется в разы больше внимания. С этой 
точки зрения феминитивы скорее сим-
птом, а не средство борьбы за права 
женщин.

АЛИНА БАЖУЛИНА,  
управляющий филиалом  
АКБ «Фора-банк»  
в Санкт-Петербурге:
— Чтобы идти дальше в вопросе урав-
нения прав мужчин и женщин и мини-
мизации последствий дискриминации, 
думаю, следует точечно на законода-
тельном уровне в разных областях за-
креплять права и возможности женщин. 
При этом использование в лексиконе 
феминитивов вряд ли существенно вли-
яет на повышение значимости женщин 
в обществе и формирование равного с 
мужчинами положения. Директор ты или 
директриса, управляющий или управля-
ющая — это всего лишь наименование 
твоей должности. И оно никоим образом 
не влияет на концептуальную суть долж-
ности, а именно на права, возможности, 
функционал человека, результаты труда 
и его оценку. Мы часто придаем суще-
ственное значение мелочам, зацикли-
ваемся на них, при этом не замечая бо-
лее глобальных проблем. Считаю, что в 
данном случае мы видим именно такую 
ситуацию. Во всем важны суть и содер-
жание. И ярым сторонникам феминизма, 
чувствующим свою ущемленность, ду-
маю, стоит двигаться именно в этом на-
правлении.

ИРИНА МОГИЛАТОВА,  
генеральный директор  
агентства недвижимости  
Tweed:
 — Я бы не стала придавать профес-
сии гендерный окрас. Мне кажется, это 
несколько надуманная история, не ду-
маю, что проблема неравенства полов 
у нас ярко выражена. В  России многие 
женщины занимают ключевые посты на 
госслужбе, возглавляют крупные меж-
дународные компании, мужской род в 
должностях не мешает их карьере. Это 
сложилось исторически: сначала были 
мужские специальности, потом ими стали 
заниматься женщины. Все привыкли, что 
многие профессии имеют мужской род, 
женщинам это никак не мешает. Зачем 
менять устоявшиеся вещи? Согласитесь, 
«риелторка» вместо «риелтор» звучит 
странно. На мой взгляд, гендерный при-
знак лучше вынести в отдельное слово — 
например, «госпожа президент». Вот это 
звучит красиво.

АННА ЗНАМЕНСКАЯ,  
директор по глобальному развитию  
Rakuten Viber: 
— Мое мнение — это никак не помогает. 
Если человек очень хочет подчеркнуть, 
что представителем какой-то профессии 
является женщина, вовсе не обязательно 
использовать феминитивы, которые к тому 
же не всеми словарями зарегистрирова-
ны. Нормы русского языка вполне допу-
скают, что лицо можно определить по гла-
голу. Например, «врач Иванова провела 
осмотр». Желание подчеркнуть женскую 
роль может обернуться тем, что фемини-
тив, напротив, вызовет отторжение у чита-
телей или слушателей. Если женщина — 
профессионал в своем деле, признание ее 
и так найдет. Мне кажется те, кто продви-
гает феминитивы в массы, занимаются не 
тем. Проблема неравенства полов должна 
решаться в правовом поле, а не в лингви-
стическом. Нужно бороться за отмену по-
толка по выплатам декретных пособий, за 
принятие закона о домашнем насилии, за 
сокращение разрыва между заработными 
платами мужчин и женщин. Нужно увели-
чивать количество мест в детских садах, 
чтобы женщины не сидели три года в де-
крете, теряя квалификацию и становясь 
бесплатной рабсилой в домохозяйствах. 
Это будет реальная помощь женщинам, 
чтобы преодолеть неравенство.

ТАТЬЯНА КАМИНСКАЯ,  
профессор департамента  
массовых коммуникаций и медиабизнеса 
Финансового университета  
при правительстве РФ:
— Очень модная тема как для ревните-
лей феминизма, так и для его оппонентов, 
феминитивы в последние пару-тройку лет 
стали и актуальной темой для лингвисти-
ческих исследований. Много феминитивов 
прижилось в русском языке давно («спорт- 
сменка», «отличница»), а некоторые ста-
раются внедрить особо расположенные к 
феминисткам СМИ. Однако возражения 
по внедрению в обиход феминитивов типа 
«авторка», «редакторка» возникают не 
только по причине их непривычности и кос-
ности мышления отсталых сексистов. Все 
дело в удобстве произношения. Наиболее 
продуктивный суффикс -к- не всегда удач-
но сочетается с основой. Феминитивы «ав-
торка», «ректорка» и «директорка», заим-
ствованные из других славянских языков, 
противоречат словообразовательной при-
вычке носителей русского языка. Речь идет 
про ударения (в других, привычных нам фе-
минитивах с суффиксом -к- оно падает на 
предпоследний слог). Лично я против фе-
минитивов, хотя в косности меня вряд ли за-
подозрят. Но если уж кому сильно хочется 
их использовать, то как доктор филологи-
ческих наук советую более адекватные для 
языка формы: «авторша», «редакторша».

МАКСИМИЛИАН БУРОВ,  
адвокат:
— В юридической отрасли феминитивы 
скорее усугубляют неравенство. «Ад-
вокатша», «следачка», «прокурорша», 
«юристка», «адвокатесса» — только по-
следние два не носят явный негативный 
подтекст. При этом следует отметить, что 
слово «судья» женского рода, но никого 
из мужчин это не оскорбляет, слово «но-
тариус» мужского, но в русском языке 
феминитива для нотариусов нет. При этом 
есть множество великолепных адвокатов, 
например, Татьяна Алимова. И мне не при-
дет в голову назвать ее «адвокатшей». n
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